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en Gaza
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EL BOMBARDEO A UN COLEGIO QUE 

SERVÍA COMO REFUGIO PARA 
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“La 
Primaria  
es lo mío”

Tras seis años de carrera, un 
examen terrible, y cuatro 
años de residencia, estos 
médicos y médicas echan 
este verano el resto. Iratxe, 
Aitor y María son  tres de los 
58 mires que salvan estos 
meses la Atención Primaria 
de la asfixia. //P16-17

‘Civil War’, 
hacia una 

nueva guerra 
en EE.UU.

Con unas elecciones decisi-
vas a la vuelta de la esquina, 
las cuales seguramente serán 
las más crispadas y enfrenta-
das de la historia, la recien-
temente estrenada película 
Civil War ha enfrentado a los 
americanos con su miedo 
más atávico. //P36-37
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Iritzia
Zirrikituetatik begira

Hutsalaren 
hurrengoa

Gotzon  
Lobera

C ARLES Puigdemonten azken antzezla-
nak erakutsi du hutsala dela, areago, 
moralik gabekoa dela… besteen bizimo-

dua eta etorkizuna hari bost! Beste horrenbeste 
Kataluniakoak. Hark antzeztu duen azken zan-
pantzarkeriak hari lagundu diotenetako bati lana 
eta askatasuna galtzea ekarri dio. Laguntzaile 
horrek bazekien jakin zertan ari zen, baina aitzin-
dari batek, benetako aurrendari batek kontuan 
hartzen du gogaideen, taldeko lagunen eta berak 
ordezkatzen duen herriaren ongizatea; hori egiten 
ez duenak ez du lider izenik merezi. Hori egiteko 
gai ez denak zelan gida dezake ezein proiekturik? 
Hori ikuspegi moraletik. 
Lluis Companysek erbestera alde egin behar izan 
zuenean, gudatea gori-gori zegoela, bizia arris-
kuan zuela egin zuen; arrisku hura Kataluniatik 
harantzago luzatu zen, eta, Frantzian harrapatu 
zutenean, Kataluniara bidali eta frankistek fusila-
tu zuten. Hura bai erbestea! Hura bai aitzindaritza 
ordukoentzat eta gerokoentzat! Oraingo hau, 
berriz, non bizi da? Nork mantentzen du? Zertan 
egiten du lan? Zein ezberdina Lluis Companys eta 
Jose Antonio Agirrerengandik! Une honetan, 
erbestea arinkeriaz aztertzen da… edo proiekta-
tzen; une honetan, Carles Puigdemonten erbestea 
eta aldizkari arrosetako ospe-ustekoen oporrak 
bata lako beste. Hori politikaren izen onaren alde-
tik. 
Pentsa dezagun inauterietako ekitaldi horrek 
baduela esangura sakonik. Zerbait izanez gero, 
Pedro Sánchez hormaraino eroatea izan da. Jaki-
na, espainiar jakin batzuen mesede. Ez dut uste 
zanpantzarkeria horrek ezein mesederik ekarri 
dionik Kataluniari. Kataluniako alderdi demokrati-
ko biren laguntza duen Generalitat horri ere ez dio 
mesederik ekarri. Sistemaren aurkako hutsa da, ez 
besterik. Urteak 53 aste ditu, aratusteek, ostera, 
bat; betiere, gogoan hartu astearte inautean zan-
pantzarra erre egiten dela, absurdoaren eta ira-
gankorraren ikur. Nazio baten irudi barik, politika-
ri merke eta galgarri gisa galduko da historiaren 
ilunean. Izatearen arintasun jasanezina!  ●

La motosierra fácil  
Tenemos un paseo desde Son-
dika a Derio pasando por una 
parte de terreno que pertene-
ce al Ayuntamiento de Loiu 
donde cada día paseamos 
cientos de personas, ya sea 
invierno o verano. Pero es en 
esta época del año donde más 
se agradece la sombra de la 
vegetación y árboles por don-
de transcurre dicho paseo. En 
la anterior ciclogénesis de 
2023, los fuertes vientos de 

más 120 km/hora derribaron 
2 o 3 arboles de los más de 25 
con más de 20 o 30 años plan-
tados en dicha calle. Fruto de 
esa ciclogénesis y caída de los 
3 arboles se cayó parte del 
muro que separa dichos arbo-
les del campo de fútbol de 
Loiu. Tras esa caída se talaron 
dichos 2 o 3 árboles y se pro-
tegió los aledaños de la zona 
con unas vallas metálicas de 
protección, hasta la fecha de 
hoy. Cuál ha sido mi sorpresa 
a 1 de agosto, que tras 10 

meses desde dicho talado de 
los árboles, comprobar que 
tres personas se encontraban 
allí y tras preguntar cuál era 
el motivo y si tenía que ver 
con los árboles y zona daña-
da me comenta la aparejado-
ra del Ayuntamiento de Loiu 
que han decidido talar por 
seguridad los 10 o 20 arboles 
de más de 30 años que hay en 
la zona. Ante mi pregunta de 
por qué ahora si no se caye-
ron con unos vientos de más 
de 120 km/hora me indican 

que están podridos y que hay 
que talarlos por seguridad. 
Tras ver el estado de estos 
compruebo que están cubier-
tos de un follaje abundante y 
no se ven señales degenerati-
vas ni en ramas ni tronco. Per-
sonalmente, me siento muy 
molesto que se decidan hacer 
estas talas sin ningún segui-
miento ni informe de especia-
listas, dejando esta zona sin el 
abrigo para personas y ani-
males para en su lugar plan-
tar árboles pequeños de 

varios años que en uno o dos 
años se pudren o enferman 
por falta de cuidado. 
Mikel Narbaiza Loiu 
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Hablemos de tampones, que 
falta hace 
publico.es 

Los tampones son productos ampliamente 
utilizados para absorber el flujo menstrual 
durante el período (entre el 50% y el 80% los 
utilizan). Desde 1931,  a nadie se le había ocu-
rrido analizar la presencia de tóxicos. Oh, 

sorpresa: “Un estudio de EE.UU. analiza 60 
tampones y concluye que todos contenían 
metales tóxicos” (Público). Hablamos de ele-
mentos nocivos como plomo, arsénico y cad-
mio colocados en una de las partes del cuer-
po con mayor capacidad de absorción. Esto 
es gravísimo y demuestra que el sesgo de 
género en salud no sólo es una realidad, sino 
que nos está costando la ídem.

Cosas de vecinos 
elpais.com 

Escribía hace unos días sobre la fuerza 
de las colectividades. Me refería a quie-
nes plantan cara a los ultras en Reino 
Unido y aquí tenemos otro ejemplo que, 
aunque es de un ámbito distinto, también 
sirve para ilustrar: “Cuando los vecinos 

ganan la partida: los espacios públicos 
autogestionados que demuestran que 
otra ciudad es posible” (El País). Y sí, lo 
es, sólo hace falta voluntad…y financia-
ción. Y el problema es que, sin ayudas y 
programas que apunten estas prácticas 
que son sobre todo de carácter social, las 
buenas intenciones se quedan en eso, 
intenciones.

Trabajar a 34 grados 
elperiodico.com 

Un poco al hilo de lo anterior y como 
reflexión en voz alta, cuando todo falla, 
siempre queda el individuo. Frente a 
empresas faltas de empatía y con una apa-
bullante predisposición a la negligencia, 
nos queda la fuerza de la unión. En Bar-

celona, los trabajadores de un Burger King 
desobedecieron a la dirección y paraliza-
ron la cocina tras superar los 34 grados. 
También se oponía a darles agua fría de 
la nevera. 11 empleados han tenido que 
ser atendidos por los servicios médicos 
por las altas temperaturas. La producti-
vidad por el beneficio, sin importar nada 
(ni nadie) más.

Consumo de antidepresivos 
theobjective.com 

Condiciones laborales leoninas y lo que 
hay que pelear la vida hoy en día nos lleva 
por un camino que ya sabemos cuál es y 
que no tiene buena pinta: “El consumo de 
antidepresivos crece un 50% en 10 años y 
la ansiedad se dispara un 70%” (The Objec-

tive). Estos datos sitúan al español como el 
tercer país de la Unión Europea por con-
sumo de antidepresivos y el quinto en 
cuanto a la ingesta de sustancias hipnóti-
cas y sedantes. Unido a esto, más datos: 
Una tercera parte de la población españo-
la padece algún problema de salud men-
tal, siendo los más frecuentes los trastor-
nos de ansiedad, del sueño y depresivos.

Cuándo ir al psicólogo 
ctxt.es 

Cualquiera diría que la psicoterapia  es 
necesaria y deseable, atendiendo a lo escri-
to en el anterior párrafo y, aunque la salud 
mental ha dejado de ser un tabú, parece 
que no terminamos de afinar el foco. En 
Ctxt entrevistan a Belén González, psiquia-

tra y directora del Comisionado para la 
Salud Mental, que afirma que “No es reco-
mendable ir al psicólogo por sistema, y está 
costando hacer entender eso a la gente”. 
Tenemos tan normalizada la psicoterapia 
que no comprendemos que esta puede no 
funcionar o que, incluso, un malestar psí-
quico no tiene por qué conllevar ayuda pro-
fesional. Es un discurso interesante.

POR Iranzu 
Calvo

@iranzuconzeta
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ASIER Y JAVIER

¿ SABÍA QUE...

... según una encuesta el 
71% de las personas no 

comprende cómo 
funciona el mercado de 
la luz o por qué le puede 

subir la factura la 
compañía? 

SUSANA KRZYWIEC 
Estudiante de euskera polaca 

Mientras el euskera es utilizado como arma arro-
jadiza por algunos partidos, otros ven en el idio-
ma una oportunidad de enriquecer su cultura. Es 
el caso de 33 estudiantes que aprenden euskera 
en el barnetegi de Zornotza gracias a un acuerdo 
entre la Fundación Aurten Bai y Etxepare.

TRES EN RAYA

AITOR SAN JUAN SAGARZAZU 
MIR de Pediatría en Txurdinaga 

Forma parte de los nuevos médicos y médicas 
que se suman a la red de atención primaria de 
Osakidetza. Estudiantes jóvenes que prefieren un 
contacto más cercano con el paciente antes que 
las especialidades en hospitales y que contribu-
yen, así, a aumentar la calidad en la atención. 

BENJAMÍN NETANYAHU 
Primer ministro israelí 

Añade una causa más a la vergüenza del ata-
que indiscriminado durante meses a la pobla-
ción palestina de la Franja de Gaza con el bom-
bardeo a una escuela que servía de refugio 
para desplazados por la guerra. Un genocidio 
televisado y permitido. 

+

=

ÁREAS 

Iritzia 2-5 
Egunero-Kalea 6-18 
Egunero-Hemendik 19-22 
Egunero-Kultura 24-26 

 
Begirada-Politika 29-32 
Begirada-Ekonomia 33 
Begirada-Mundua 36-38 
Kirolak 40-50 
Aisia 51-55

INFORMACIÓN ÚTIL 

Agenda/Farmaziak/Zinea 23 
Eskelak 27 

 
Denbora-pasa 52 
Zozketak 54 
Telebista/Eguraldia 54-55

Noticias de Bizkaia

Deia
Edita EDITORIAL IPARRAGUIRRE SA - GRUPO NOTICIAS 
 
DEIA 
Directora: Marta Martín 
Adjunto a la Directora: Enrique Santarén González 
Adjunto a la Directora (Kirolak): José Manuel Monje 
Coordinadora multiplataforma: Sandra Atutxa Barrenetxea 
Redactor Jefe: Jose Uriarte Diana 
  
Contenidos:  
Olga Sáez Ocáriz (Bizkaia), 
José Luis Hurtado Camba (Edición-Cierre), 
Unai Muñoz Tudela (Kirolak),  
Begoña Díaz de Tuesta Zabala (Diseño),  
Pablo Viñas Sancho (Imagen). 
  
www.deia.eus 
 
GESTIÓN  
Director General: Javier Andrés Larrinaga 
Director de Desarrollo: Ibon Mujika Zuazubiskar 
Directora Comercial: Aitziber Jauregi  
Director Financiero: Alberto Otamendi Duque 
Distribución: Beralan  
Depósito Legal BI-1679-77  
 
GRUPO NOTICIAS 
Presidente: Iñaki Alzaga Etxeita 
Director General: Juan José Baños Loinaz

MESA DE REDACCIÓN

N ACIDO en familia imperial, casado con Eugenia de Mon-
tijo, quien le dio vínculo, bien que leve, con la fortaleza 
de Arteaga y el derecho foral, Napoleón III, emperador 

gracias a una república, no estuvo nunca tan cerca de la escasez 
como con aquellas palabras, quizás una recomendación que él 
nunca sería capaz de poner en práctica: “La pobreza ya no será 
sediciosa cuando la riqueza no sea opresiva”, dijo el sobrino de 
Bonaparte. Era el siglo XIX. En el XX, John Fitzgerald Kennedy, 
quien tampoco había conocido precisamente la frugalidad en su 
familia, pretendió teorizar sobre la relación entre pobres y ricos, 
tal vez desde la voluntad y seguro que desde la ignorancia de la 
otra parte. “Si una sociedad libre no puede ayudar a sus muchos 
pobres, tampoco podrá salvar a sus pocos ricos”, clamó JFK. Su 
casi contemporáneo George Orwell, visionario de tanto, no hizo 
ficción con las miserias de la sociedad que ya se construía hacia 
esta del XXI, caracterizada por la violencia del presente y la incer-
tidumbre sobre el futuro. Lo dijo a su modo: “Lo característico de 
la vida actual no son la inseguridad y la 
crueldad, sino el desasosiego y la pobre-
za”. Ocho décadas después, uno de cada 
diez vascos está en riesgo de pobreza, en 
el Estado lo están uno de cada 5 ciudada-
nos y 9 de cada 100 padecen carencia mate-
rial y social severa. Piensen: ¿Y en África, 
Asia, Latinoamérica...? Sí, respóndanse: 
inseguridad, crueldad, desasosiego. ●

Desasosiego

POR Jose Uriarte

L A Ertzaintza alerta de la prolifera-
ción en los últimos meses de la 
conocida como estafa del afilador, 

donde las víctimas son talleres y empresas. 
Hace unos días era desarticulado un grupo 
especializado en “hurtos amorosos” que 
actuaba en Bilbao y que tenía como objeto 
de robo a víctimas de edad avanzada. Sin 
caer en el alarmismo la verdad es que pare-
ce que últimamente hay que andarse con 
mil ojos. La estafa encubierta es más vieja 

que el timo de la estampita, don-
de no quedaba claro quien era 
la víctima, si el estafador o el 

estafado. En el año 2024 es 
robo puro y duro así que 

atención, atención. ●

JAI ALAI

Timos y estafas
POR Marta Martín

EditorialE L recién elegido presidente de 
Catalunya, Salvador Illa, tiene ante 
sí una ardua tarea en el nuevo 

ciclo que ha iniciado el país. El Partido 
Socialista de Catalunya (PSC)  ha basado 
su crecimiento electoral entre la sociedad 
catalana contraponiendo un discurso de 
políticas visibles para la ciudadanía. Cues-
tiones como la vivienda, el feminismo, la 
migración o los jóvenes fueron algunas de 
las cuestiones sociales que el nuevo presi-
dent catalán desgranó en su discurso de 
investidura, consciente de que es el cami-
no alejado de la polémica soberanista el 
que quiere que guíe sus pasos en una legis-
latura de clara fragilidad. Eso sin obviar 
que la gestión del operativo policial del jue-
ves, con la entrada y salida de Carles Puig-
demont de Catalunya sin que se lograra su 
detención, ha puesto en entredicho uno de 

La fragilidad de la legislatura catalana
El recién elegido president de Catalunya, Salvador Illa, tiene ante sí la dura tarea de activar su oferta electoral 
de medidas sociales, el cumplimiento de los acuerdos alcanzados y apaciguar el enfrentamiento soberanista

los pilares fundamentales del autogobier-
no catalán, como es la dirección de los 
Mossos de Esquadra, cuya imagen ya que-
dó muy cuestionada en 2017 con la coloca-
ción de las urnas. La minoría del PSC al 
frente de la Generalitat predice una larga 
negociación en todas las áreas, con una 
ERC que ya le ha advertido que el sí conce-
dido el jueves para favorecer la investidu-
ra no es un sí para cuatro años. Así, junto 
a la débil política de pactos con el que 
arranca su mandato, el president Illa enca-
ra la imposibilidad de tener el nuevo siste-
ma de financiación funcionando para sus 
presupuestos de 2025 y 2026, lo que le difi-
cultará la llegada de nuevos recursos para 
poder elaborarlos. Paralelamente, la ciu-

dadanía espera que se produzcan cambios 
sustanciales en cuestiones tan relevantes 
como los servicios públicos, la sanidad o 
el ámbito educativo. Un endiablado table-
ro de juego en el que, además, sigue estan-
do muy presente (más tras la fuga de Puig-
demont) la cuestión soberanista catalana, 
que la derecha española no va a dudar en 
utilizar para continuar en su política de 
desgaste al PSOE y al presidente español, 
Pedro Sánchez. La práctica ruptura de rela-
ciones entre ERC y Junts deja las aspira-
ciones independentistas al albur del pulso 
por el liderazgo entre ambos sin que exis-
ta, como en el pasado, perspectiva de uni-
dad de acción en Catalunya ni en Madrid. 
Un distanciamiento que avanza lo que será 
un duro enfrentamiento en la legislatura 
recién iniciada, que no facilitará consen-
sos al Ejecutivo de Salvador Illa. ●
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POR Xabier Iraola 
Agirrezabala

Jokin, un aliado del caserío

S OY consciente de que, en mi últi-
mo artículo, publicado a media-
dos del mes de julio, me despedí 

de ustedes hasta el mes de septiembre 
porque, como comprenderán, uno nece-
sita de descanso mental, sobre todo cuan-
do, como es mi caso, estamos hablando y 
escribiendo siempre sobre la misma 
temática: sobre el caserío, la producción 
primaria y la alimentación. 
Hoy, me veo obligado a romper mi pro-
mesa, puesto que necesito sacar la rabia 
que me alberga y que quema mis aden-
tros al ver que una persona tan buena, 
cercana y admirable como Jokin Perona, 
diputado foral de Hacienda en la Diputa-
ción Foral de Gipuzkoa, ha muerto a con-
secuencia de un atropello cuando iba en 
bici por carreteras de Zamora acompaña-
do por uno de sus hijos. Vaya por delante 
mi más sincero y fuerte abrazo a su fami-
lia y a todos sus compañeros del gobier-
no foral y de su partido político.  
Ahora bien, imagino que muchos de 
ustedes se estarán preguntando a qué vie-
ne esta reseña de una persona como yo 
que tanto vivencial como laboralmente 
estoy ligada y limitada al sector primario, 
un sector tan pequeño y débil en el terri-
torio histórico de Gipuzkoa. 
Pues bien, les tengo que trasladar que, 
más allá de algunas desavenencias que 
hayamos podido tener en su mandato, el 
sector primario de Gipuzkoa, con la 
muerte de Jokin, pierde un gran aliado de 
la causa agraria que, viendo nuestra 
pequeñez, sólo se explica con una sensi-
bilidad hacia el mundo del caserío que, 
únicamente, se puede llegar a entender si 
nos atenemos a sus raíces familiares 
maternas en el caserío Miranda de Aia. 
Jokin, en el año 2021, annus horribilis 
para el sector agrícola por una tremenda 
subida en los costes de producción que 
no fue acompañada por los precios perci-
bidos por los baserritarras, viendo la 
insostenible situación del sector, aun no 
siendo estrictamente su área de compe-
tencia, nos llamó personalmente, para 
conocer cuál era la situación que vivía-
mos, cuáles eran los problemas que 
teníamos en el día a día y es más, se 
ponía a disposición del sector para 
encontrar las herramientas fiscales con 
las que ayudarnos. 
No se crean que la llamada fue una sola. 
Sorprendentemente, Jokin, como diputa-
do de Hacienda, nos llamaba aproxima-
damente cada quince días para interesar-
se por la gente del campo y fue él mismo, 
quien diseñó una ampliación del forfait 
en el IRPF, fue él mismo el que propuso 
unas condiciones especiales para el sec-
tor en la aplicación del TicketBai, aceleró 
la devolución del IVA compensatorio, etc. 
y otras muchas medidas que se han apli-
cado en estos últimos años. 
Ahora bien, suele decirse que no todo es 
dinero y, como interlocutor privilegiado, 
tengo que agradecerle, enorme y pública-
mente, su cercanía y sensibilidad para 
con nuestro sector, su atención personali-

zada; a la hora que fuese, nunca dejaba 
una llamada sin responder y siempre, 
desde una empatía sorprendente e inu-
sual en algunos estamentos políticos, se 
aproximaba a nuestra realidad con las 
gafas de ver de un baserritarra. 
Tanto es así que en las Asambleas anua-
les de ENBA, organización agraria en la 
que trabajo, se hizo un reconocimiento 
público y expreso a su apoyo y los hay 
quienes incluso me mencionaban, joco-
samente, que más allá del agradecimien-
to, mi sentimiento hacia Jokin era de ena-
moramiento. Enamoramiento no, pero 
admiración hacia una persona tan gran-
de como humilde, toda. 

Pues bien, los que vivimos y trabajamos 
con un sector tan débil y pequeño como 
el sector primario de Gipuzkoa, sabemos 
de la importancia que tiene contar con 
responsables políticos cercanos, sensi-
bles, que están al servicio público sus 24 
horas y que más allá de declaraciones 
públicas y actos políticos pseudo-propa-
gandísticos, trabaja en favor del sector, a 
la chita callando. Por eso mismo, hoy no 
podía seguir en silencio, tumbado en la 
playa y he estimado que es de justicia, 
hacerle un reconocimiento público a una 
persona como Jokin Perona, que reunía 
todos los atributos antes mencionados. 
Por cierto, y con esto acabo, el pasado 
lunes dábamos el visto bueno a un docu-
mento sobre la reforma fiscal que se ave-
cina para este otoño-invierno y, aunque 
todos dábamos por hecho que, en las 
arduas y duras negociaciones de dicha 
reforma, el sector iba a tener el apoyo de 
Jokin, pues bien, ahora, con su falta, les 
tengo que reconocer que el sector va a 
notar, y mucho, la falta de un aliado 
como él. ●

Miembro del sindicato ENBA

Colaboración
rio” como si las comunidades forales mencio-
nadas no lo fueran, tratando de contentar a 
una falsa progresía de izquierda y opinión 
pública, con un falso espíritu redistributivo 
colaborativo y una aproximación igualitaria 
común que colme reivindicaciones de otras 
regiones en un sistema de régimen común 
que requiere una absoluta reforma. Una ine-
vitable reforma que no puede resolverse con 
un acuerdo declarativo de parte para salvar 
una investidura concreta. Un documento sin 
cifras, sin plazos de cumplimiento y ejecu-
ción, sin compromisos reales explícitos, sin 
mecanismos e instrumentos que permitan 
conocer el alcance de lo que supone, y siem-
pre supeditada a lo que decida el Congreso de 
los Diputados el día de mañana. Máxime, con 
un congreso y un Senado que no están bajo el 
control o decisión única del partido firmante 
y con la mayoría de las Comunidades Autó-
nomas (de régimen común) que habrán de 
decidir el futuro modelo de financiación.  
Hasta que podamos conocer lo pactado y, 
sobre todo su ejecución real, no antes de 2026 
en sus primeros pasos, hemos recibido tres 
mensajes: uno del presidente Pedro Sánchez, 
otro el de ERC como firmante convocando a 
su militancia para apoyar su investidura, y el 
del presidente en funciones de la Generalitat 
Pere Aragonés, ya en su última rueda de 
prensa tras su último Consejo de Gobierno. 
Esta vez el presidente español ha ido más 
lejos y nos ha dicho que se trata de colocar 
una pieza esencial de la construcción, en cur-
so, de un Estado federal, abordar un siempre 
futurible nuevo sistema de financiación para 
todas las comunidades autónomas y munici-
pios en el Estado, (“avanzando hacia un espa-
cio más federal”) como ha dicho. Por su parte 
ha preguntado a su militancia si apoya inves-
tir al presidente socialista a cambio de la 
soberanía fiscal para Cataluña; ¿soberanía 
fiscal?, nos preguntamos; de su texto no se 
deduce soberanía fiscal alguna y el ya expre-
sidente Aragonés declaraba exultante mar-
charse satisfecho de su gobierno ya que había 
logrado el mejor objetivo posible y el mayor 
avance para Cataluña a lo largo de los 40 
años de autonomía. 
 ¿Y si esta vez fuera verdad? Si le creemos al 
presidente del gobierno español, podríamos 
soñar con que su partido está volcado en esta 
apuesta, que sus socios de gobierno compar-
ten la convicción de su mensaje, que contará 
necesariamente con nacionalistas y sobera-
nistas para llevarlo a cabo, que se dará carpe-
tazo a la penalización del proceso catalán, se 
abordarán de inmediato los nuevos Estatutos, 
se renovaría un nuevo estado de relación 
Cataluña-España además de todos aquellos 
otros Nuevos Estatus pendientes (en especial 
en Euskadi) y las reconfiguraciones impres-
cindibles de las nuevas estructuras de Estado 
en aquellos que aspiren a ese nuevo espacio 
confederal. 
¿Estaríamos en condiciones de comprometer 
una verdadera estrategia de reconfiguración 
de un nuevo Estado? ¿Y si esta vez fuera ver-
dad? Imaginemos que se trata de un proyecto 
real, de un compromiso firme y de una verda-
dera invitación a construir un futuro distinto, 
de avanzar hacia una estructura moderna 
para un Estado y naciones con aspiraciones 
propias de autogobierno y soberanía en dife-
rentes grados. Unos y otros avanzando hacia 
una estructura moderna para un Estado dife-
rente con un verdadero futuro de progreso y 
desarrollo deseado. ¿De verdad existe un pro-
pósito, una estrategia, voluntad, compromi-
so, visión y liderazgo para aportar las solucio-
nes soñadas cuando iniciamos una transición 
superadora de una dictadura, de un sofocan-
te y paralizante aislamiento internacional? ●

Los que vivimos y trabajamos con 
un sector tan débil y pequeño 
como el sector primario de 
Gipuzkoa, sabemos de la 
importancia que tiene contar con 
responsables políticos cercanos, 
sensibles, que están al servicio 
público sus 24 horas
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Egunero

Alberto G. Alonso 

BILBAO – Va a ser la obra de infraes-
tructuras más compleja que va a 
asumir la Diputación Foral durante 
el próximo lustro, tanto que la cons-
trucción de la autovía que conecta-
rá Leioa con Sestao por debajo de la 
ría para ser la alternativa viaria al 
puente de Rontegi se va a acometer 
contratando a seis grupos de empre-
sas diferentes. 

Según ha adelantado a este perió-
dico el diputado de Infraestructuras 
y Desarrollo Territorial, Carlos Alza-
ga “puede que al final sean siete con-
tratos diferentes, depende si se divi-
de en dos el que asumirá los temas 
de seguridad del proyecto”. 

Aunque la futura infraestructura 
que se viene diseñando desde hace 
casi cinco años es una sola, la com-
plejidad de la misma, su coste eco-
nomíco, el cual superará los 500 
millones de euros, y la afección a 
vecinos sobre todo en los munici-
puos de Getxo y Leioa, va a llevar a 
la Diputación a trocear y especiali-
zar los contratos por firmas con las 
constructoras y otras empresas 
necesarias para hacer realidad los 
tan necesarios túneles por debajo 
del cauce de la ría de Bilbao.  

Así se licitarán a partir del próxi-
mo mes de octubre cuatro tajos para 
acometer la obra civil de construc-
ción y otros dos lotes para desarro-
llar el proceso de instalaciones de 

● La Diputación espera licitarlos a partir 
de otoño de forma escalonada para  
que confluyan todos al final de la obra

LA CONSTRUCCIÓN DEL 
SUBFLUVIAL DE LEIOA 
A SESTAO SE DIVIDIRÁ 
EN SEIS CONTRATOS 
DIFERENTES

Infografía de uno de los accesos a los túneles que discurrirán bajo la 

Los accesos al subfluvial en la zona de Sestao conectarán directamente con la autovía de Ugaldebieta para conectarse también con la Variante Sur Metropolitana. Foto: D. F. B.

seguridad, comunicaciones y otros 
dispositivos necesarios para que 
todo el recorrido que comprondrá 
el subfluvial sea operativo según la 
estricta normativa que atañe a los 
túneles viarios en Bizkaia. 

El primero de los cuatros concur-
sos de construcción previstos aco-
meterá los accesos de la margen 
izquierda en Sestao y su conexión 
con los viales de la autovía A-8 ade-
más del emboquille de las dos gale-
rías que compondrán el subfluvial. 
El segundo se dedicará exclusiva-
mente a horadar los dos tubos en 
el tramo siguiente, el cual recorre-
ra la anchura de la ría excavando 
bajo su fondo fluvial. El tercer con-
trato construirá otra sección de los 
tubos que se prolongará por la 
zona de tierra por debajo de Getxo 
hasta llegar al emboquille cercano 
a la rotonda de Artaza. Finalmen-
te, el último lote tendrá como obje-
tivo ejecutar todos los accesos con 
los se conectará el subfluvial a 
Corredor del Txorierri, la Avanza-

da y la trama urbana de Getxo.  
Alzaga desvela que “los contratos no 
van a salir todos a la vez ya que los 
de obra civil se pueden ejecutar inde-
pendientemente unos de otros. Es 
una cuestión de orden práctico”. 

La Diputación ha pensado que si 
licita a la vez cuatro proyectos cons-
tructivos de alto calibre y compleji-
dad “a las empresas de Bizkaia las 
podemos ahogar, ya que sus servi-
cios técnicos no serían capaces de 
tragar todo a la vez, de hacer un estu-
dio técnico adecuado. Eso supondría 
que tendríamos malas ofertas y no 

nos interesa tener malas ofertas”, 
considera el diputado foral. 

Hay que tener en cuenta que los 
cuatro lotes van a tener plazos de eje-
cución diferentes “y lo más probable 
es que empecemos por aquel que 
tenga un tiempo mayor de obra que 
son más de cuatro años de trabajo”, 
explica Alzaga. “Es el que marca los 
tiempos porque lo importante es que 
culminen todos al final”, detalla. Cada 
uno de los tajos serán independien-
tes, no se va a necesitar que termine 
uno para empezar el siguiente, lo que 
va a suponer que durante el periodo 

Egunero
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el proyecto. “Se ha buscado durante 
años el mejor sitio para encontrar la 
roca más competente por debajo de 
la ría”, indica siempre bajo el prisma 
de la seguridad. Es más, los técnicos 
“todavía ahora están haciendo 
pequeñas variaciones para encon-
trar esa competencia en el material 
y poder ejecutar los túneles encon-
trando las soluciones óptimas, que 
no tienen porque ser las más bara-
tas, ni mucho menos”, sentencia el 
responsable foral. 

Ese trabajo previo de preparación 
no solo toca aspectos constructivos 
también se han analizado multitud 
de circunstancias sociales, económi-
cas, algunas muy cercanas como las 
molestias que se van a causar duran-
te las obras, el impacto de los acce-
sos en la fase de explotación o los 
condicionantes ambientales entre 
otros muchos. Carlos Alzaga baja a 
detalles como que, por ejemplo, “se 
analiza hasta el deslumbramiento 
del conductor porque la alineación 
de la carretera está con la salida o la 
puesta del sol; es un parámetro a 
analizar ya que tiene que ver con la 
seguridad del tráfico”. ●

El subfluvial desembocará bajo la rotonda de Artaza en Leioa para no molestar a los vecinos. Foto: D.F.B.

La mayoría de las últimas 78 
alegaciones presentadas por 
los vecinos serán aceptadas

Un 35% se incorporarán íntegramente y un 40% lo será de forma parcial

Alberto G. Alonso 

BILBAO – Con el aspecto técnico del 
proyecto del subfluvial ya prácti-
camente concluido, los flecos 
medioambientales son los últimos 
a incluir en el documento general 
antes de su próxima aprobación  
definitiva en otoño próximo, 
según adelantó la propia diputa-
da general de Bizkaia, Elixabete 
Etxanobe. Después vendrán las 
primeras licitaciones de las obras. 

El departamento foral de Medio 
Natural y Agriculutra es el que tie-
ne que dar último visto bueno y se 
está encontrando con el análisis 
de las últimas alegaciones que ha 
aceptado el departamento de 
Infraestructuras y Desarrollo 
Territorial. Y son muchas. 

El titular de esta última área 
foral, Carlos Alzaga, detalla que 
“han sido 78 las alegaciones pre-
sentadas, principalmente de veci-
nos y colectivos de ambas márge-
nes de la ría”.  

Según han indicado fuentes el 

departamento foral, cerca de un 
35% se han aceptado íntegramen-
te, un 40% de forma parcial, mien-
tras que el restante 30% no se han 
aceptado porque el contenido de 
muchas de ellas no hacía ni refe-
rencia al proyecto. 

El diputado foral explica que 
“vamos a tener muy en cuenta 
todo lo aportado por los residen-
tes de Getxo y Leioa, los que más 
afectados se van a ver por los tra-
bajos en la superficie”. 

RESIDENTES PREOCUPADOS El nue-
vo responsable que ha tomado la 
dirección del departamento tras 
la salida del mismo del lehenda-
kari, Imanol Pradales, compren-
de las preocupaciones hechas 
públicas por los residentes en la 
zona de Artaza.  

“Entiendo perfectamente a los 
vecinos. Van a tener ahí durante 
varios años una serie de obras, 
igual que los colegios colindan-
tes que también han presentado 
alegaciones, muchas de ellas rela-

cionadas con el ruido”, desvela 
Carlos Alzaga. 

Por ello el departamento traba-
ja ya en la instalación de pantallas  
antirruidos que minimicen la lle-
gada del sonido de la obra a los 
pisos o el cambio de vidrios de las 
viviendas más cercanas para redu-
cir ese impacto, sobre toda la fase 
de obras. También se tendrán en 
cuenta medidas para reducir el 
polvo ambiental que se genere. 

En el día a día de las obras tam-
bién “se va a tener en cuenta los 
horarios de trabajo en superficie 
por la salida de camiones para 
minimizar el impacto sonoro, por-
que van a tener que convivir con 
las obras un tiempo”, reconoce. 

Sobre las alegaciones referentes 
a la intervención en los terrenos de 
Ezkerraldea, Alzaga dice que “son 
más escasas porque se van a cons-
truir una serie de estructuras muy 
grandes pero que no tienen alrede-
dor viviendas, solo centros comer-
ciales y fábricas. No afectan direc-
tamente a tantos residentes”.●

de tiempo central del proyecto estén 
todos trabajando a la vez. 

Aunque el conjunto de los contra-
tos van a ser de alta complejidad, Alza-
ga valora que la construcción de las 
galerías bajo la ría se lleva la palma 
“Hay que profundizar muchos metros 
desde las orillas, hay que llevar toda 
maquinaria, extraer todos los sobran-
tes... serán obras difíciles”, apunta bajo 
su visión también de ingeniero de 
caminos, canales y puertos. 

Por su perfil técnico valora también 
el prolijo trabajo que se ha llevado a 
cabo desde 2019 para detallar todo 

AL DETALLE 

CASI CINCO AÑOS DE 
REDACCIÓN DEL PROYECTO 
Los servicios técnicos forales han 
trabajado casi un lustro para 
tener atado todo lo posible la 
construcción de la autovía  
bajo el cauce de la ría. 
 
GRUPOS DE EMPRESAS 
PRESENTES EN EL CONCURSO 
A cada uno de los seis o siete 
contratos que salgan a concurso 
acudirán grupos de empresas 
asociadas para acometer las dife-
rentes tareas que se concreten.  

LA CIFRA 

48  
 
Es la cantidad de meses que los 
vecinos del entorno de la rotonda 
de Artaza tendrán que aguantar 
molestias derivadas del ruido, las 
vibraciones y el polvo de la obra.

“Los contratos no saldrán 
a la vez, ya que los de obra 
civil se pueden ejecutar 
independientemente” 

CARLOS ALZAGA 
Diputado Infraestructuras y D. Territorial

ría entre Sestao y Leioa. Foto: D. F. B.
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Illa promete gobernar respetando la pluralidad
El líder del PSC toma posesión como president y agradece la labor de todos sus antecesores, incluido Puigdemont

Tras ser investido el jueves en el Par-
lament como 133º president de la 
Generalitat, (decimoprimero desde 
Francesç Macià, en 1931), Salvador 
Illa tomó ayer posesión del cargo. El 
Palau vuelve a manos socialistas des-
pués de catorce años de gobiernos 
independentistas de la extinta CiU, y 
su heredera Junts, y de ERC, tras ser 
desalojados del Govern en las elec-
ciones de 2010. En su breve interven-
ción, Illa citó uno a uno a todos los 
president que le han precedido des-
de Josep Tarradellas, Jordi Pujol, Pas-
qual Maragall, José Montilla, Artur 
Mas, Carles Puigdemont, Quim Torra 
y Pere Aragonès, y expresó el agra-
decimiento y reconocimiento a todos 
ellos. Citó incluso a Puigdemont que 
en los últimos días ha eclipsado la 
investidura con su aparición relám-
pago en Barcelona y su nueva huida 
a Waterloo. 

El líder de los socialistas catalanes 
juró el cargo en el Salón Sant Jordi en 
un acto protocolario, pero sobrio, y 
prometiendo asumir el cargo cum-
pliendo la Constitución. Illa expresó 
durante su discurso que su propósi-
to es “gobernar para todo el mundo 
y unir y servir”. Prometió gobernar 
desde la pluralidad en el nuevo ciclo 
que se abre con su designación. “Unir 
respetando la diversidad y pluralidad 
del pueblo de Catalunya, huyendo de 
planteamientos divisivos, demagógi-
cos y populistas”, añadió. Illa afronta 
la legislatura con un gobierno en 

minoría ya que, en el mejor de los 
casos contará con el respaldo de los 
Comuns, pero incluso así lejos de la 
mayoría absoluta fijada en 68 sobre 
un total de 135 escaños en el Parla-
ment catalán. Los socialistas tienen 
42 escaños y los ecosocialistas seis. 
Su designación ha sido posible gra-
cias al acuerdo de investidura con 
ERC (20 escaños) que contempla 
reforzar los pilares del reconocimien-
to nacional de Catalunya y asegurar 
la continuidad de políticas públicas 
que garanticen el impulso del siste-
ma productivo y la mejora de los ser-
vicios públicos, así como una finan-
ciación singular que avance hacia la 
«plena soberanía fiscal», que desde 
Esquerra es denominada como Con-
cierto económico catalán. Este pun-

to establece un nuevo modelo de 
financiación para Catalunya, en el que 
sea la Generalitat quien “gestione, 
capte, liquide e inspeccione todos los 
impuestos”, al tiempo que aumente 
“sustancialmente” su capacidad nor-
mativa de forma coordinada con el 
Estado y la Unión Europea.  

CONCIERTO ECONÓMICO La gestión de 
los impuestos recaería de principio a 
fin sobre la Agencia Tributaria de 
Catalunya (salvo impuestos locales), 
la cual aportaría posteriormente a las 
finanzas del Estado el monto corres-
pondiente al coste de los servicios que 
presta en Catalunya y por la solidari-
dad con el resto de territorios.  

El nuevo president no hizo ningu-
na referencia explícita sobre este 

tema, tan solo un guiño cuando ase-
guró que “Catalunya es solidaria” y 
que “la defensa de la lengua, la cultu-
ra y la tierra no es nunca ni contra 
nadie ni para perjudicar a nadie”. 
Además, emulando su intervención 
en el debate de investidura, hizo hin-
capié en la mejora de los servicios 
públicos y dijo confiar en desplegar 
políticas públicas que contribuyan a 
su meta de cohesión social. 

Todo ello ante la presencia del has-
ta ahora president, Pere Aragonès, y 
el presidente de la Cámara catalana, 
Josep Rull, partícipes del acto proto-
colario, y ante la mirada de los minis-
tros Félix Bolaños, María Jesús Mon-
tero, Jordi Hereu, Diana Morant y 
Ernest Urtasun, así como de los 
expresident Jordi Pujol, José Monti-

lla, Artur Mas y Quim Torra. De 
hecho, Illa se ha dirigido a todos sus 
antecesores, nombrándolos uno a 
uno, para agradecerles a todos ellos 
su “reconocimiento por haber servi-
do a Catalunya desde sus conviccio-
nes e ideales (...) con las más nobles 
intenciones de hacer de Catalunya un 
país mejor”. Igualmente presencia-
ron el acto los principales represen-
tantes de los grupos parlamentarios 
y los presidentes socialistas de Nafa-
rroa y Asturias, María Chivite y 
Adrián Barbón, respectivamente.  

TRASPASO DE CARTERAS Illa recibió 
la medalla Macià de manos de Pere 
Aragonès, su antecesor, y con quien 
se vio el viernes en las dependencias 
de la Generalitat para darle cuenta de 
las carpetas trabajadas y los “reto de 
país” pendientes. La ceremonia no 
tuvo nada que ver con las anteriores 
tomas de posesión, condicionadas 
por los vaivenes del procés. y el refe-
réndum del 1-O. 

A partir de este lunes se irá confor-
mando el nuevo Govern, del cual ya 
se conoce algún nombre, como el de 
Albert Dalmau que será conseller de 
la Presidència. Además, el nuevo pre-
sident ya adelantó durante la campa-
ña que la alcaldesa de Santa Coloma 
de Gramente, Núria Parlon, será con-
sellera de Interior. Igualmente, anun-
ció que restituiría al mayor Josep 
Lluís Trapero como director general 
de los Mossos d’Esquadra. – NTM

Salvador Illa, entre Pere Aragonès y Josep Rull, tomó ayer posesión del cargo de president de la Generalitat de Catalunya. Foto: E. P.

Los expresidents Pujol, Montilla, Mas y Torra, ayer. Foto: E. P.

Begirada

“Gobernaré 
para unir 
respetando la 
pluralidad y 
huyendo de 
planteamientos 
populistas” 
SALVADOR ILLA 
President de la Generalitat
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Salvador Illa precisa de una estabilidad no asegurada y  
de recursos para encarar las preocupaciones de  

la ciudadanía más allá de la pulsión nacional
Un reportaje de I. González

Los deberes de Illa 

E L gobierno de Salvador Illa 
nace con retos prácticos 
por encarar que no necesa-

riamente coinciden con los enfoques 
del debate político en Catalunya pero 
que ponen la capacidad de respues-
ta a las demandas más repetidas por 
la ciudadanía en manos de la elabo-
ración de presupuestos condiciona-
dos por el modelo de financiación, 
que no se va a modificar en el corto 
plazo pese a los acuerdos suscritos. 

Indudablemente, la pulsión sobe-
ranista que ha marcado los últimos 

15 años no ha desaparecido, como 
se acreditó el jueves en la sesión de 
investidura, pero el president socia-
lista anunció ese día que pretendía 
dirigir su acción hacia lo que consi-
dera los problemas primordiales 
para la ciudadanía. 

Toda la legislatura estará condicio-
nada por la evolución de los acuer-
dos de investidura con ERC y el prin-
cipal seguirá siendo el de la finan-
ciación. Sin embargo, la puesta en 
marcha del nuevo sistema singular 
no va a ser inmediata ni está en 

manos del Govern catalán sino de 
una reforma normativa de ámbito 
estatal para la que el PSOE y ERC no 
suman mayoría suficiente. 

El desarrollo político del resto de 
apartados que más titulares han lle-
nado, desde el blindaje sociocultu-
ral de la lengua hasta el reconoci-
miento nacional, se ve sometido al 
parámetro de consensos internos 
para desarrollar leyes en Catalunya 
pero también precisará que se sume 
sin fisuras toda la mayoría de la 
investidura de Pedro Sánchez en 

El secretario general del PSC, Salvador Illa, la víspera de convertirse en nuevo president del Govern de Catalunya. Foto: Efe

La vivienda preocupa más
El acceso a la vivienda es el princi-
pal problema para los catalanes –lo 
cita el 17,4% como la primera preo-
cupación– y las políticas de Salvador 
Illa en esta materia están compro-
metidas desde la campaña electoral. 
El compromiso del PSC es construir 
100.000 nuevas viviendas en diez 
años, recuperar para el mercado 
mediante la rehabilitación de un 
parque envejecido, regular los alqui-
leres y ofrecer ayudas para el acce-
so a los mismos, además de aplicar 
incentivos fiscales a los propietarios 
para que pongan las viviendas vacías 
a disposición del alquiler social. 

En paralelo a sus compromisos, el 
Gobierno de Illa tendrá que decidir 
qué hace con el recurso presentado 
por su predecesor, Pere Aragonès, 
contra la Ley de Vivienda aprobada 
en el Estado. El gabinete ERC, que 
sigue siendo socio indispensable de 
la investidura y el gobierno, recha-

La sequía sigue ahí
A ojos de la ciudadanía catalana, el 
problema climático puede tener 
muchas variables pero se padece en 
carencia de agua. La larga sequía, 
identificada por le propio Illa en su 
investidura como reto inmediato, ha 
obligado a restringir el suministro  de 
agua potable en amplias áreas de 
Catalunya y preocupa al 15% –tercer 
asunto– de los encuestados. 

La respuesta política tiene en la 
estrategia de Salvador Illa dos vertien-
tes. La primera está ligada a la gestión 
del recurso hídrico, escaso y desaten-
dido. El president catalán anunció que 
activará de inmediato un decreto con-
tra la sequía cuyos efectos, no obstan-
te, no se verán a corto plazo. Su inten-
ción de dedicar 3.500 millones de 
inversión para mejorar la captación 

y suministro en los próximos seis años 
no paliará el problema a corto plazo. 

En una perspectiva ambiental más 
amplia, Illa tiene que concretar su 
anunciado nuevo acuerdo verde, la 
protección de costas y playas o su 
apuesta por las energías renovables. 
En este caso, el objetivo fijado en el 
plan de objetivos que hereda su 
gobierno con el horizonte de 2030, 
está lejos de cumplirse. Las renova-
bles no pasan del 15% de la generación 
eléctrica en Catalunya y aspiran a ser 
el 50% en 2030 y al ritmo actual de 
instalaciones, los parques eólicos se 
quedarían al 45% de lo previsto y los 
solares, al 75%, según el sector y pese 
al impulso dado con la aprobación 
por el gobierno saliente de más de un 
centenar de proyectos. ●

zó la invasión de competencias que 
supone la ley y ahora compete al 
president socialista mantener o no 
el recurso ante el Tribunal Constitu-
cional (TC). 

Recientemente, la normativa cata-
lana se ha visto también cuestiona-
da por sentencia judicial en el ámbi-
to de la protección del acceso a la 
vivienda. Ya fue corregida la ley de 
2015 por el TC y la regulación que la 
adaptó posteriormente ha sido limi-
tada en su aplicación por un juzga-
do que ha suspendido la obligación 
de los grandes tenedores de ofrecer 
una vivienda de alquiler social a sus 
inquilinos vulnerables antes de pro-
ceder a su desahucio por impago. 

La revisión y elaboración de una 
normativa reguladora del acceso al 
alquiler y la puesta en marcha de 
mecanismos fiscales anunciados 
tendrá que encabezar la agenda del 
nuevo gobierno. ●

La sequía afloró ruinas sumergidas en el pantano de Sau.

Un edificio de viviendas en Barcelona. para un ciclo 
“no soberanista”
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Madrid para sus implicaciones nor-
mativas de ámbito estatal. Algo que, 
a fecha de hoy, tampoco está garan-
tizado. 

En todo caso, el compromiso de Illa 
de responder a las preocupaciones 
de la ciudadanía catalana pasa por 
los mensajes que ésta viene trans-
mitiendo a través de los sondeos de 
opinión. En ellos, los ejes que atraen 
mayor preocupación entre los cata-
lanes giran en torno a la indepen-
dencia y a la situación política en 
menor medida que en torno a la 
vivienda, la sequía y su impacto en 
la falta de recursos hídricos, la situa-
ción económica o la seguridad. 

Más lejos aparecen en los pasados 
sondeos de la Generalitat la sanidad 
o las relaciones con España. Pese a 
que este asunto cope la acción polí-
tica, solo es un problema para un 9% 
de los catalanes y la salud pública es 
motivo de queja pero no encabeza 
las preocupaciones aunque el gasto 
por habitante esté, con unos 1.800 
euros anuales, por debajo del Esta-
do y el impacto del gasto particular 
en esta materia sea el más elevado, 
con 538 euros que cada año salen 
del bolsillo de cada ciudadano. ●

El secretario general del PSC, Salvador Illa, la víspera de convertirse en nuevo president del Govern de Catalunya. Foto: Efe

El desarrollo de la legislatura 
catalana está ahora 
pendiendo de unas reformas 
para las que PSOE y ERC aún 
no disponen de mayorías

La economía más allá del ‘procés’
La percepción ciudadana no entien-
de de cifras macroeconómicas. La 
catalana sitúa en el top 5 de sus preo-
cupaciones la situación de la econo-
mía y el empleo. Los datos sobre evo-
lución de las principales magnitudes 
económicas mejoran las medias del 
Estado, con tasas de actividad del 
entorno del 62% –la media estatal ron-
da el 59%– y de paro por encima del 
9%, frente al 12% general. 

Igualmente, el salario medio bruto 
está unos 150 euros por encima de la 
media y se situaba a final del año pasa-
do, según la estadística del INE, en tor-
no a los 2.281 euros. 

No obstante, en la percepción ciu-
dadana pesa la experiencia del alta-
voz adquirido durante el procés por 
la salida de miles de empresas que 
trasladaron su sede social fuera de 
Catalunya por temor a la incertidum-
bre económica. Desde 2017, más de 
8.000 sociedades han trasladado su 
sede social fuera de la Comunidad y 

Percepción de inseguridad
Otra de las sensaciones crecientes 
entre sectores de la ciudadanía 
catalana es la de inseguridad. Aun-
que es cierto que, representando el 
16,5% de la población del Estado 
Catalunya registró el pasado año un 
20,6% de los delitos totales, esta cir-
cunstancia se ve más vinculada a 
las grandes concentraciones de 
población urbana. De hecho, com-
parativamente, la Comunidad de 
Madrid presenta una tasa más ele-
vada de delitos. 

Pero la delincuencia ha sido esgri-
mida en  las estrategias de comuni-
cación de los partidos de la derecha, 
que vienen jugando la retórica de la 
falta de seguridad vinculada al cre-
cimiento de la inmigración. Esta 
estrategia seguirá previsiblemente 

esto se ha percibido como causa de 
deterioro de las condiciones labora-
les y la creación de riqueza en el país. 
Aunque con comportamientos de cur-
va similares –por los impactos de las 
sucesivas crisis de pandemia y con-
flictos bélicos– lo cierto es que la eco-
nomía catalana acumula un creci-
miento del 15,2% desde 2017, frente a 
un 25,7% registrado en el conjunto del 
Estado. 

Ante esta situación, el nuevo gobier-
no de Salvador Illa tendrá que habili-
tar medidas que cumplan de modo 
efectivo su compromiso de utilizar el 
Institut Catalá de Finances –una 
herramienta que existe desde 1985– 
para potenciar la inversión en secto-
res tractores, entre los que cita la sani-
dad, y atraer mayor inversión extran-
jera, toda vez que la obligación de 
retorno de las empresas migradas no 
tiene margen legal para su aplicación, 
pese a que el gobierno de Pedro Sán-
chez se comprometió a propiciarlo. ●

siendo explotada por la derecha des-
de la oposición en tanto ha logrado 
consolidarla. Disociar ambos fenó-
menos está en el eje de las propues-
tas con las que el PSC ganó las elec-
ciones de mayo pasado y aboga por 
el refuerzo de la asistencia al 
migrante con medidas que favorez-
can su integración social y econó-
mica. 

Igualmente, en el marco de sus 
competencias policiales, la lucha 
contra la violencia machista y la pro-
tección de las mujeres amenazadas 
da un margen de mejora, ya que es 
un indicador que favorece que Cata-
lunya supere la media estatal de 
homicidios –0,8 por cada 100.000 
habitantes, frente a los 0,7 del con-
junto del Estado–. ●

Mossos d’Esquadra en una calle de Mataró.

Codorníu es una de las empresas que trasladaron su sede.

Las diferencias entre el Gobierno 
español y Junts, acrecentadas con 
el último episodio del regreso a 
Catalunya y posterior huida del 
expresident Carles Puigdemont, 
parece que no son lo suficiente-
mente grandes como para que 
ambas partes no mantengan en 
pie sus puentes de conexión, al 
menos a tenor de las declaracio-
nes realizadas ayer por la vicepre-
sidenta primera del Gobierno 
español, María Jesús Montero. 

La también ministra de Hacien-
da participó en la toma de pose-
sión de Salvador Illa como presi-
dent de la Generalitat de Catalun-
ya y al término del acto fue pre-
guntada sobre las relaciones entre 
el PSOE y Junts tras la vuelta de 
Puigdemont a Catalunya y su pos-
terior huida. Según señaló, los 
socialistas mantienen “absoluta 
normalidad institucional” con 
Junts y, pese a que reiteró las dis-
crepancias entre ambas formacio-
nes,  aseguró que la compleja arit-
mética parlamentaria del Gobier-
no español obliga a entenderse 
con diferentes. 

La clave está en la aritmética del 
Congreso de los Diputados, en el 
que el Gobierno de Sánchez 
depende para poder sacar adelan-
te leyes y proyectos de los siete 
votos de Junts. Sin ellos, será impo-
sible asegurar las votaciones, a no 
ser que los partidos de la oposición 
varíen su posición. 

La ministra añadió que seguirán 
“cumpliendo los acuerdos estable-
cidos” con la formación indepen-
dentista, al que invitó a dar apoyo 

al proyecto de Presupuestos espa-
ñoles que empezará su tramita-
ción durante las próximas sema-
nas. Recientemente Junts tumbó 
en el Congreso la senda de déficit 
presentada por el Gobierno espa-
ñol, sin la cual es imposible avan-
zar en la elaboración de las cuen-
tas. 

Consciente de que también 
depende del apoyo de ERC en el 
Congreso (también tiene siete 
diputados), la ministra de Hacien-
da aseguró que el PSOE “apoya y 
avala” el acuerdo pactado entre 
PSC y Esquerra para investir a Illa 
al frente de la Generalitat, y  defen-
dió llegar a acuerdos en el Congre-
so para aplicar sus contenidos. 

CONCIERTO CATALÁN En concreto, 
sobre la financiación singular pac-
tado entre socialistas y republica-
nos, ha remarcado que “deberán 
ser capaces de concitar el acuerdo 
con el resto de los partidos del arco 
parlamentario” para aprobar las 
modificaciones legales necesarias.  
“Quiero recordar que si el acuer-
do tiene una seña de identidad es 
la de la solidaridad con el resto de 
los territorios”, ha asegurado, y ha 
defendido que el acuerdo PSC-ERC 
persigue la igualdad en la presta-
ción de servicios públicos en el 
conjunto de España. 

 Montero abogó por “avanzar en 
la federalización del Estado”, y 
hacerlo ahora desde las competen-
cias de tributación, para “acompa-
ñar esa vocación de autogobierno 
que existe en Catalunya y existe en 
el resto de España”. – NTM

“Normalidad 
institucional” entre 

Moncloa y Junts
Montero avisa de que hay cuestiones del acuerdo 
entre el PSC y ERC que dependen del Congreso 

Montero y cuatro ministros más, ayer en Barcelona. Foto: E.P.
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Ayudas para  
la promoción 
vitivinícola en 
el extranjero

BILBAO – El Departamento de 
Alimentación, Desarrollo Rural, 
Agricultura y Pesca del Gobier-
no vasco ha abierto la convoca-
toria de ayudas, con una previ-
sión de 6 millones de euros pro-
venientes del Feaga para el año 
2025, a la promoción y comu-
nicación en terceros países del 
programa de la Intervención 
Sectorial Vitivinícola (ISV Pro-
moción). Según indicó ayer el 
Departamento de Alimenta-
ción, Desarrollo Rural, Agri-
cultura y Pesca, no se contem-
pla una dotación económica 
para esta ayuda en los presu-
puestos 2025 de la dirección 
competente en la materia de 
industrias alimentarias, ya que 
está financiado en su totalidad 
por fondos Feaga y, por lo tan-
to, los pagos los gestionará el 
organismo pagador. 

La convocatoria se incluirá 
en la memoria que acompaña-
rá al Proyecto de Presupues-
tos 2025 de la CAV, donde se 
hará la previsión que contem-
pla la realización en el ejerci-
cio 2025. Se calcula que supon-
drá un importe de 12 millones 
de euros, en las que las perso-
nas beneficiarias aportarán el 
50% de la financiación, utili-
zándose 6 millones de euros 
del fondo Feaga. 

El reglamento de la Comisión 
Europea, Parlamento Europeo 
y del Consejo de la Unión Euro-
pea establece normas en rela-
ción con la ayuda a los planes 
estratégicos que han de elabo-
rar los Estados miembros en el 
marco de la Política Agrícola 
Común (planes estratégicos de 
la PAC), financiada con cargo al 
Fondo Europeo Agrícola de 
Garantía (Feaga) y al Fondo 
Europeo Agrícola de Desarro-
llo Rural (Feader). 

La intervención en el sector 
vitivinícola es obligatoria para 
todos los miembros y propo-
ne diversos tipos de interven-
ciones a realizar en el sector 
vitivinícola con la ayuda 
financiera de la Unión. En el 
ámbito estatal, se ha publica-
do el Plan Estratégico Nacio-
nal de la Política Agrícola 
Común (PAC) de España 2023-
2027, que tiene como objetivo 
el desarrollo sostenible de la 
agricultura, la alimentación y 
las zonas rurales para garan-
tizar la seguridad alimentaria 
de la sociedad a través de un 
sector competitivo y un medio 
rural vivo. – E. P.

El Gobierno vasco  
abre la convocatoria, 
con una previsión de  
6 millones de euros

Los astilleros vascos tienen 
carga de trabajo hasta 2026 

BILBAO – Los tres astilleros vascos 
tienen en la actualidad nueve 
buques en cartera, cinco de ellos 
cerrados este mismo año, lo que 
supone carga de trabajo hasta 2026. 
El conjunto del sector marítimo vas-
co prevé en 2024 un crecimiento de 
su facturación superior al 2% con el 
que cerró en 2023. La directora del 
Foro Marítimo Vasco (FVM), Sarai 
Blanc, ha realizado estas estimacio-
nes en una entrevista con Europa 
Press, donde asegura que esperan 
que, con el nuevo Gobierno vasco, 
“Euskadi mire más al mar”. 

El sector marítimo vasco está con-
formado por más de 200 empresas, 
que dan empleo a 14.000 personas y 
con una facturación anual de 3.300 
millones, un 2% más que en 2022, 
año en el que habían crecido un 18% 
respecto al ejercicio precedente. El 
Foro Marítimo Vasco representa 
aproximadamente al 90% del sector. 
Las previsiones para 2024, de acuer-
do a lo expresado por el propio sec-
tor, es aumentar su facturación, ya 
que, según una encuesta realizada 
al tejido industrial asociado al FMV, 
el 60% de las empresas prevén fac-
turar más en 2024 que en 2023, 
mientras un 30% espera mantener 
los mismos niveles. 

En concreto, Sarai Blanc indica 
que confían en que en 2024 puedan 
superar ese crecimiento del 2% en 
facturación que lograron el pasa-
do año. Según ha explicado, el sec-
tor ha tenido años “muy buenos” y 
2023, aunque también lo fue, por 

internacionalizado” y Euskadi cuen-
ta con una industria marítima muy 
“potente” y “reconocida a nivel 
internacional como muy innovado-
ra, con una larga experiencia y gran 
capacidad para ofrecer soluciones 
tecnológicas a medida”. 

Ello se refleja en el alto porcenta-
je de exportación de las empresas 
del sector, ya que la media se sitúa 
en torno al 70%, y en el caso especí-
fico de los astilleros, ese porcentaje 
se eleva al 90%. “La industria naval 
atrae proyectos de gran valor eco-
nómico y tecnológico a Euskadi, que 
aportan de manera muy positiva a 
su balanza comercial, al empleo y a 
la generación de conocimiento”, ha 
manifestado. Sarai Blanc señala que, 
en estos momentos, la industria 
naval pone su foco “en los proyec-
tos complejos y nichos de mercado 
de alto contenido tecnológico”. 

La directora del Foro Marítimo 
Vasco precisa que, de cara a futuro, 
el desarrollo de tecnologías y 
buques para alcanzar la descarbo-
nización y la mejora de rendimien-
to energético de la flota mundial, 
junto al despliegue de las renova-
bles marinas, son dos de “los mayo-
res drivers del sector”, además de 
la automatización, la aplicación de 
la Inteligencia Artificial y otras tec-
nologías. La responsable del FMV 
indica que el sector marítimo vas-
co tiene, entre su fortalezas, contar 
con un “tejido industrial competi-
tivo, con experiencia y gran capa-
cidad de innovación”. – E. P.

Cuentan con nueve buques en cartera, cinco de ellos cerrados este mismo año

Imagen de archivo del atunero de Echebastar construido por Zamakona. Foto: E. P.

efecto de la inflación, el crecimien-
to fue menor al ejercicio preceden-
te. “Este año esperamos crecer tan-
to en facturación como en cartera 
y consolidar la posición de la indus-
tria marítima vasca como uno de 
los líderes a nivel mundial”, ha 
agregado. En materia de empleo, 
la mayoría de las empresas (60%) 
espera mantener sus plantillas este 
año, mientras que el 36% prevé 
ampliar personal. Por otra parte, 
el 57% confía en aumentar su car-
tera de pedidos, mientras que un 
36% dice que será similar. 

ASTILLEROS VASCOS En el caso de los 
astilleros vascos, que son “tractores 
de toda la industria auxiliar”, su car-
tera actual se compone de nueve 
buques, de los que cinco son nuevos 
contratos cerrados en 2024, por lo 
que, según apunta Blanc, las expec-
tativas son “positivas” para este año 
y tienen garantizada carga de traba-
jo para 2025 y 2026. Además, se ha 
mostrado convencida de que llega-
rán más contratos a lo largo de este 
ejercicio. El pasado año la factura-
ción de los astilleros que forman par-
te del sector naval de Euskadi 
–Zamakona, Murueta y Balenciaga– 
fue de 160 millones, ligeramente 
menor a la registrada en 2022, ejer-
cicio en el que se elevó a más de 200 
millones. En concreto, desde 2017 ha 
ascendido a más de 1.100 millones la 
facturación de estos tres astilleros. 

Por otra parte, Sarai Blanc subra-
ya que el sector está “claramente 

EN CORTO 

Empleo 
La dificultad para encontrar perfiles 
profesionales y atraer talento al sector 
en Euskadi es “uno de los mayores 
retos” y se percibe “como el principal 
problema” para la competitividad de las 
empresas.  “Hay una escasez de profe-
sionales para cubrir los puestos técni-
cos tradicionales, pero, además, el sec-
tor está en un momento de diversifica-
ción y desarrollo de nuevos nichos de 
mercado, como las propulsiones alter-
nativas y la electrificación para la des-
carbonización del transporte marítimo, 
la conectividad y autonomía del buque 
o la eólica marina, por lo que necesita 
atraer talento y formar a parte de sus 
trabajadores con nuevas competen-
cias”, explica Sarai Blanc. 
 

Formación 
La oferta formativa actual no satisface 
las necesidades del sector y están tra-
bajando con la UPV/EHU y la Forma-
ción Profesional en el desarrollo de 
programas de especialización naval y 
offshore, que confían en que estén 
disponibles a finales de este año. 
 

Perte 
El Perte Naval ha aportado 9 millones 
a proyectos de empresas vascas.
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Iguarrako es quien activa el resorte festivo de Amurrio. Foto: Jorge Muñoz

Iguarrako se da un festín

AMURRIO DESCORCHA SUS FIESTAS CON UN PROGRAMA EN EL QUE DESTACA LA GASTRONOMÍA, 

LA MÚSICA Y EL AMBIENTE CALLEJERO  // SUPLEMENTO ESPECIAL FIESTAS DE AMURRIO

Diario de Noticias de Álava – Martes, 7 de junio de 2022 

?

suplemento 
especial de 
fiestas de 
Amurrio

HOY

El Alavés supera con victoria el  
último ensayo estival ante Osasuna

Illa promete en su toma  
de posesión gobernar 

respetando la pluralidad 

Puigdemont carga 
contra ERC y advierte 
de que el ‘procés’ sigue

PÁGINAS 28-31  – La fragilidad de la legislatura catalana. EDIT. P3

Las temperaturas 
extremas elevan hoy 

la alerta a naranja

El verano 
alavés, casi  

1 °C superior 
al promedio

PÁGINAS 6-8

Los deberes del  
nuevo president: de  

la vivienda a la sequía

Un bombardeo  
israelí causa un 

centenar de muertos

Matanza en 
una escuela 

refugio  
en Gaza

PÁGINA 35

ORO PARA LA BLANCA

INFORMACIÓN EN PÁGINAS 10 A 13

● La alcaldesa valora 
unas fiestas “olímpicas” 

empañadas por tres 
agresiones sexuales

Los servicios de limpieza se 
afanaban ayer por la mañana 
en dejar reluciente el centro 
de la ciudad. Foto: Alex Larretxi

PÁGINAS 38-39

● Las citas musicales 
reunieron a 130.000 

personas; el concierto de 
Zetak fue el más seguido

● Unas 60.000 
personas recibieron  

a Celedón y 20.000, a 
Edurne y Celedón Txiki

● La hostelería plantea 
reeditar las prefiestas, 
que el Ayuntamiento 
valora positivamente

Foto: Alex Larretxi

“Echarte unas 
buenas risas y 
evadirte una hora del 
mundo es vital” // P48-49

Jaione Azkona
DTORA. FESTIVAL DE TEATRO DE HUMOR DE  ARAIA

“La 
Atención 
Primaria 
es lo mío”

PÁGINAS 24-25

Tres MIR relatan su 
experiencia este verano
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Illa promete 
gobernar 

respetando   
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Momento en el que estalla el cañón, encendido por Elías Arrubarrena, dando comienzo a la Semana Grande de Donostia. Foto: Javi Colmenero

Puigdemont no tenía intención de entregarse a la policía

ESTALLA LA FIESTA

Matanza de Israel 
en una escuela  
de Gaza // P31

Noticias de

Gipuzkoa

PÁGINAS 22-25

Al rescate de la 
Atención Primaria 
de Euskadi // P6-7

UNA MULTITUD ACOMPAÑA A LAS JUGADORAS DEL BERA BERA ENTONANDO EL ‘ARTILLERO’ EN EL ACTO DEL CAÑONAZO // P11-17

Hirschi suitzarrak irabazi du Klasikoa // 40-42. OR.
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La democracia y sus enemigos
izquierda no defiende la dictadura del proleta-
riado sino una democracia más real que sur-
giría de la superación del capitalismo. Piense 
uno lo que quiera de cada una de estas procla-
mas, pero la apelación casi universal a la 
democracia nos habla tanto de su éxito como 
de su banalización. Que la distinción entre 
demócratas y no demócratas se verifique hoy 
en el interior de la democracia es un proble-
ma y, al mismo tiempo, una consecuencia de 
la victoria sobre sus alternativas. La democra-
cia ya no se puede imaginar un otro totalitario 
como ocurría en tiempos de la rivalidad sisté-
mica; ya no se estabiliza en virtud de su con-
traposición a una alternativa por la sencilla 
razón de que no la hay. Vivimos hoy un perio-
do de enigmática inestabilidad democrática 
como consecuencia de su éxito. 
Combatir en este contexto a los enemigos de 
la democracia se ha convertido en una activi-
dad tan necesaria como sutil y llena de para-
dojas. La narrativa de una conspiración con-
tra la democracia puede convertirse en una 
nueva teoría de la conspiración, que sirva 
para la justa batalla política contra sus ene-
migos, pero también para excluir a quienes 
tienen la legítima aspiración de disputarnos 
el poder. La democracia implica una igual-
dad en cuanto a la legitimidad de intervenir 
en las decisiones públicas, pero la acusación 

de querer acabar con la democracia es un 
arma de exclusión demasiado poderosa, 
como lo es la tentación de justificar la exclu-
sión del discrepante en nombre de la demo-
cracia. En una democracia debemos permi-
tir no solo ideas diferentes sino también con-
cepciones opuestas de lo que debe conside-
rarse como democrático hasta un extremo 
que puede resultarnos difícil de aceptar. La 
frontera de lo que consideramos intolerable 
es más borrosa y está más alejada de lo que 
solemos afirmar. 
En cualquier caso, no es muy democrático 
presentar la propia posición ideológica como 
equivalente a la democracia y la del adversa-
rio como antidemocrática, aunque pueda ser 
útil para la competición electoral. Si hacemos 
caso a lo que nos dicen, en cada elección no se 
decide quién dirige el gobierno sino la super-
vivencia de la democracia. Pocas veces eso es 
así, hay más matices en juego, desvía la aten-
ción de otros problemas y, sobre todo, esa 
mentalidad conduce a la desinstitucionaliza-
ción de la política. El problema fundamental 
de la democracia no es tanto el representado 
por sus enemigos sino el hecho de que la 
hayamos diseñado de tal modo que, según 
nos dicen, esté permanentemente en trance 
de desaparecer.  
Es propio de la madurez cívica distinguir lo 
importante de lo fingido, lo que está realmen-
te en juego y su retórica pomposa. Quien lo 
sabe, es consciente de que hay ciertamente no 
pocos enemigos de la democracia, pero tam-
bién de que esa acusación forma parte de un 
juego político hiperdramatizado. Cuando hay 
una discrepancia tan evidente entre la grave-
dad de la alarma y la mediocridad de nuestras 
propuestas no deberíamos extrañarnos de 
que esa advertencia no sea tomada demasiado 

No hay complot contra la 
democracia que no se promueva para 
conseguir una verdadera 
democracia. La distinción entre la 
democracia y su contrario ha dejado 
de ser operativa desde el momento 
en que todo el mundo apela a ella, 
incluidos quienes, según nuestra 
concepción, estarían intentando 
destruirla. En conclusión, vivimos 
hoy un periodo de enigmática 
inestabilidad democrática como 
consecuencia de su éxito

Tribuna abierta

POR Daniel 
Innerarity

Los actuales populismos de derechas 
se distinguen del fascismo clásico 
porque su retórica está llena de 
apelaciones a la democracia, de 
modo similar a como el populismo 
de izquierda no defiende la dictadura 
del proletariado sino una 
democracia más real que surgiría de 
la superación del capitalismo

F orma  parte de la naturaleza de la 
democracia una interminable discu-
sión acerca de cuál es su naturaleza. 

Pocos conceptos son tan controvertidos como 
el de democracia. Comparte esa propiedad 
con otros conceptos a causa de su compleji-
dad, su inevitable dimensión valorativa y su 
evolución a lo largo de la historia. Debido a su 
naturaleza polémica, es ilusoria la esperanza 
de que se llegue un día a una clarificación y un 
acuerdo definitivos acerca de su significado. 
Este carácter controvertido rige también para 
su medición: no dejará de ser polémico qué 
hemos de considerar como más democrático 
y cuáles serían los criterios para medir la 
democraticidad de un sistema político. Pode-
mos defender diversas estrategias para mejo-
rar la democracia, pero no llegaremos nunca 
a consensuar absolutamente qué es lo más 
democrático o cuáles son los parámetros para 
medirla. Unos dirán que el núcleo de la demo-
cracia es la soberanía popular, otros que la 
división de poderes, habrá quien subraye las 
libertades y derechos individuales mientras 
que otros pondrán el acento en nuestros debe-
res respecto de lo común. 
Esta discusión se ha vuelto hoy especialmente 
confusa porque incluso sus más declarados 
enemigos hablan en su nombre. No hay com-
plot contra la democracia que no se promue-
va para conseguir una verdadera democracia. 
Si tuviera lugar en algún momento algo que 
pudiéramos calificar como el verdadero final 
de la democracia, podemos estar seguros de 
que habría quienes lo celebrarían como su 
auténtica culminación. 
La distinción entre la democracia y su contra-
rio ha dejado de ser operativa desde el 
momento en que todo el mundo apela a ella, 
incluidos quienes, según nuestra concepción, 
estarían intentando destruirla. Para bien o 
para mal, como muestra de su éxito o gene-
rando confusión, la actual discusión política 
acerca de la democracia tiene lugar dentro de 
la democracia. Las dos grandes utopías del 
siglo XX (el fascismo y el comunismo) viven 
ahora dentro de la democracia como espec-
tros que se agitan para espantar al electorado 
propio y denigrar al adversario como agente 
de las peores intenciones antidemocráticas. 
Los actuales populismos de derechas se dis-
tinguen del fascismo clásico porque su retóri-
ca está llena de apelaciones a la democracia, 
de modo similar a como el populismo de 
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Malestar vecinal y respuestas posibles
POR  

Peio M. Aierbe
confrontación en torno a racismo sí, racismo 
no, es echar agua al molino de esa minoría de 
agitadores del odio contra las personas 
migrantes. 
La concentración impulsada este pasado 
miércoles en Donostia por diversos colectivos 
pone el acento en las preocupantes muestras 
de discursos de odio, así como contra diver-
sas agresiones que se vienen produciendo. Su 
lema “No al racismo y al fascismo”. Siendo 
necesario plantar cara a esas expresiones, 
corre el peligro de poner bajo esa disyuntiva 
todo un conjunto de situaciones muy diversas 
y complejas cuyas vías de solución no son ni 
sencillas ni fáciles. Además de otorgar un 
protagonismo que buscan, precisamente, 
esos divulgadores de discursos de odio. 
En este país y en esta ciudad somos muy 
dados a formular propuestas de actuación 
que se presentan como pioneras en el ámbito, 
no sólo estatal sino también europeo. ¿Por 
qué no arremangarse y tratar de serlo, tam-
bién, en este terreno? No sólo mostraríamos 
la forma de ser consecuentes con los discur-
sos y con el respeto a los derechos de toda la 
ciudadanía. También sería la forma más efi-
caz para segar la hierba bajo los pies de quie-
nes chapotean en los discursos de odio. Es a 
las instituciones a quienes corresponde 
tomar la iniciativa. 
SOS Racismo Gipuzkoa

Además de atender a la reclamación de que 
esa actuación policial no tenga un sesgo de 
discriminación por perfil étnico. Es constata-
ble la insuficiencia de recursos básicos (aloja-
miento, alimentación, salud…) que precisan 
de una dedicación presupuestaria sensible-
mente superior a la actual. Y es necesaria una 
participación de los diversos agentes sociales, 
liderada por el ayuntamiento, en el debate 
sobre esas medidas. El año pasado desde el 
ayuntamiento se impulsó en Egia un proceso 
participativo en esa dirección que acabó sien-
do el parto de los montes.  
El otro papel clave corresponde al tejido 
social. Este, por definición, es muy diverso y 
plural. En particular, las entidades que traba-
jan con este perfil de jóvenes. Es preciso que 
su intervención incluya la defensa de los dere-
chos de todos los vecinos y vecinas. Tanto de 
los jóvenes que responden a este perfil como 
de quienes son víctimas de diversos delitos y 
hechos antisociales. La generalización de la 
responsabilidad de hechos delictivos, más 
allá de sus autores, al resto de jóvenes de per-
fil similar lleva a su criminalización y es caldo 
de cultivo para muchas discriminaciones. 
Pero es necesario mostrar también solidari-
dad con las personas víctimas de las activida-
des delictivas. Esto no siempre lo encontra-
mos en sus manifestaciones públicas. Todo lo 
que sea presentar esta situación como una 

en serio e interpretada como una mera 
maniobra de campaña. 
La retórica política usa y abusa de la con-
frontación entre nosotros los demócratas y 
quienes no lo son, una apelación que movi-
liza y cosecha éxitos parciales pero que con-
duce a una concepción de la democracia 
que consistiría en imposibilitar el acceso de 
otros, lo que a su vez hace plausibles las 
razones democráticas de los excluidos; se 
les confiere así el atractivo de lo prohibido, 
de lo incorrecto, de lo nunca ensayado. 
¿Cuánto tiempo vamos a estar reduciendo 
la política a impedir que gobiernen otros? 
¿Basta con impedir que ganen las eleccio-
nes para que se resuelvan los graves proble-
mas que se seguirían si se hicieran con el 
poder? ¿Acaso no hay algún problema irre-
suelto (diferente del que ocasionaría la 
toma del poder de los antidemócratas) que 
explicaría el surgimiento de esa mortal 
amenaza?  
Por supuesto que hay quienes constituyen 
una auténtica amenaza para la democracia, 
pero deberíamos recibir con un cierto escepti-
cismo a quienes se proclaman defensores de 
la democracia y señalan a sus enemigos. ¿De 
qué democracia se trata? ¿Quién administra 
la certificación de democraticidad? ¿Acaso no 
confundimos con demasiada frecuencia la 
democracia con la versión que de ella tene-
mos? El pluralismo de una sociedad democrá-
tica se traduce en un pluralismo en la manera 
de concebirla, de diagnósticos acerca de su 
crisis y propuestas para mejorarla. ● 

Catedrático de Filosofía Política, investigador Iker-
basque en la Universidad del País Vasco y titular de 
la Cátedra Inteligencia Artificial y Democracia del 
Instituto Europeo de Florencia

POR 

J. Salvador Muruzabal Lerga

ta con 650.000 clientes, que han depositado 
12.000 millones de euros y a los que se ha 
concedido crédito por 9.000 millones. Y AN 
agrupa a 171 cooperativas con 35.000 agricul-
tores y ganaderos, 1.983 empleos directos y 
1.689 millones de euros de facturación 
No puede negarse que más de cien años des-
pués: lo pequeño, además de hermoso, ha 
triunfado. 
El Grupo de Mondragón, centrado en el coo-
perativismo de trabajo, presenta unas ventas 
superiores a los 11.000 millones de euros y 
cuenta con 70.500 trabajadores, lo que da 
idea del éxito de aquellos que creyeron que el 
cooperativismo podía ser la solución a la difí-
cil situación económica derivada de la guerra 
1936-1939. 
Ambos modelos han pretendido satisfacer 
las necesidades de sus socios. En el agrario 
navarro, en los primeros años podemos ver 
que, a partir de las cajas rurales,  se crearon 
harineras, alcoholeras, electras, bodegas etc. 
En el caso de Modragón, las industrias y pos-
terior creación de la Caja Laboral Popular, se 
completan con la de consumo (EROSKI) y 
una diferencia considerable la importancia 
que se le ha dado desde el inicio a la forma-
ción e investigación que culmina con la Uni-
versidad (cooperativa) de Mondragón. 
Dos experiencias con similitudes y diferen-
cias. Entre las primeras: sus promotores son 
sacerdote sensibilizados por la situación eco-
nómica y que entendieron que su apostolado 
consistía también en preocuparse por el bie-
nestar de sus vecinos. Optan por pequeñas 
empresas que se consolidan en el tiempo, 
superando ya los cien años en el caso nava-
rro, y que se constituyen en grupo cooperati-
vo. Ambos promotores son atacados por los 
empresarios, e incluso por parte del clero, 
que consideran que el modelo cooperativo va 
contra sus intereses y contra “el orden social”. 

También coinciden en la férrea voluntad para 
sacar adelante sus proyectos. 
Entre las diferencias, los sectores en los que 
trabajan; el tipo de cooperativa, ya que en el 
caso navarro no son de trabajo; la importan-
cia que se concede a la formación e investiga-
ción; y el grado de expansión hacia el exte-
rior.  
Lógicamente, estas circunstancias están con-
dicionadas por la diferente situación y época 
en que nacen.  
Promovidas por sacerdotes, el carácter reli-
gioso es significativamente más influyente en 
el caso navarro, mientras que en Mondragón, 
la religión se considera como un aspecto per-
sonal, manteniéndose las cooperativas neu-
trales en lo político y religioso. 
Un aspecto curioso es que siendo 50 años 
anterior la experiencia navarra, no hay rela-
ción entre ambos modelos y parece que Ariz-
mendiarrieta no tuvo en cuenta o no conocía 
la experiencia cooperativa navarra. 
Los enemigos creados y el fracaso económico 
de Bodegas Iruña, sociedad fundada por las 
bodegas cooperativas junto con socios bizkai-
nos para exportar a América, hicieron que, 
en el año 1927, Flamarique fuera nombrado 
canónigo de Tarazona y apartado del movi-
miento cooperativo. En el caso de Arizmen-
diarrieta estuvo hasta el final de su vida diri-
giendo el proyecto. 
El lehendakari Urkullu declaraba que “cuan-
do recibo delegaciones diplomáticas encuen-
tro que no es conocida la persona, pero sí la 
obra”. Y lo mismo puede decirse de Flamari-
que, hoy prácticamente desconocido en 
Navarra. La fundación Arizmendiarrieta está 
trabajando por dar a conocer la persona, 
mientras que, como escribía el historiador 
olitense, Javier Corcín, “la sociedad navarra 
tiene una deuda (con Flamarique) por su 
entrega y aportación al cooperativismo”. 
El éxito de los dos modelos hace pensar en  lo 
que podrían ser capaces de lograr si, en el 
futuro se estableciera algún tipo de colabora-
ción entre estas dos experiencias que, hasta 
ahora, han estado tan cerca y tan lejos. 
Economista

Flamarique y Arizmendiarreta: 
dos curas de pueblo

E ntre los diversos malestares vecina-
les uno, en los últimos tiempos, está 
relacionado con la sensación de inse-

guridad. Esta sensación, manifestada por no 
pocos vecinos en varios barrios de Donostia, 
está relacionada con diversos hechos delicti-
vos de los que se hace responsable al conjun-
to de jóvenes magrebíes. 
Este problema, real, de delincuencia, está 
siendo aprovechado para la confrontación 
política. Ahí está la convocatoria, el mes pasa-
do, del PP a una concentración. Y, muy en 
particular, para difundir mensajes de odio en 
las redes sociales. En ellos se alienta, incluso, 
a actuar violentamente contra los jóvenes que 
responden a ese perfil social y contra las enti-
dades que defienden sus derechos. 
Convendría una reflexión colectiva sobre esta 
situación y sobre las respuestas que puedan 
ayudar a encauzar la convivencia en los 
barrios donostiarras. 
En esta reflexión las instituciones (ayunta-
miento, diputación, gobierno vasco y admi-
nistración central) tienen un papel clave. Su 
intervención no puede limitarse al aspecto 
policial, con un aumento de efectivos en las 
calles y agilización de trámites judiciales. 

C uando el economista alemán Ernst 
Schumacher publicó su famoso libro 
“Lo pequeño es hermoso” casi se 

cumplía el centenario del nacimiento de Vic-
toriano Flamarique (1872-1946) y faltaban tres 
años para el fallecimiento de José María Ariz-
mendiarrieta (1915-1976), dos sacerdotes que 
se adelantaron y, salvando las distancias, apli-
caron teorías similares, con obras prácticas. 
El cooperativismo agrario navarro y el indus-
trial guipuzcoano nacen de la mano de dos 
curas de pueblo que conscientes de las penu-
rias de las clases populares deciden pasar a la 
acción. 
Con cincuenta años de diferencia y distintas 
situaciones sociales y políticas, ambos deci-
den actuar: uno en la Navarra rural y el otro 
en la Gipuzkoa de la pequeña industria  
En el caso navarro, tras la fundación en 1904 
de la Caja Rural de Olite, la expansión es muy 
rápida y en cada pueblo, fomentada por el 
párroco, se crea su caja rural. Pronto ven la 
necesidad de agruparse y en 1910 las cajas 
fundan la Federación Católico Social, actual-
mente AN Sociedad Cooperativa en el aspec-
to económico, Caja Rural de Navarra en el 
financiero y Unión de Cooperativas Agrarias 
de Navarra (UCAN), en el representativo. 
El cooperativismo agrario navarro que nace 
financiero, cajas rurales siguiendo el modelo 
Raiffeisen, es básicamente de servicios: sumi-
nistros, venta en común, etc. 
Hoy presenta cifras que V. Flamarique no 
podría imaginar. Las aportaciones a la Caja  
de Olite el año de su fundación fueron de 
28.000 pesetas (168 euros actuales). 
Actualmente, la Caja Rural de Navarra cuen-
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Número 10.666

EL TURISTA EXTRANJERO 
SIGUE CRECIENDO Y GASTA 
EN NAVARRA MÁS DE 
300 MILLONES AL AÑO

INFORMACIÓN EN PÁGINA 16

● La inyección económica se duplica en una década ● El gasto 
medio crece más de un 21,5% y alcanza los 170,5 euros por 
turista y día ● La llegada de turistas aumenta un 33% en 2024

Bañistas al sol en la piscina de la sociedad Anaitasuna, ayer muy concurrida. Foto: Iñaki Porto
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Socorristas 
en ola de 
calor, más 
vigilantes 
que nunca
Recuerdan que menores 
de diez años deben ir 
acompañados al agua 
por personas adultas  

CAE EN EL ÚLTIMO MINUTO (1-2) ANTE EL ALAVÉS // P42 Y 43

LOS TERMÓMETROS, 
QUE AYER ROZARON 
LOS 39º EN IRUÑA, HOY 
SUPERARÁN LOS 40º // P10

Uno de los menores, 
ingresado en Pamplona, 
se encuentra muy grave

Illa promete 
gobernar  

en Catalunya 
respetando  

la pluralidad

FITERO – El coche de competi-
ción se salió de la vía en una 
curva al parecer por un fallo 
en los frenos. La organización 
del Rally y el alcalde valoran 
la rápida actuación de los sani-
tarios. El público ayudó en las 
tareas de auxilio. PÁGINA 4 Y 5

EL ATAQUE ISRAELÍ 
A UNA ESCUELA  
EN GAZA ATIZA  
LA TENSIÓN EN 
ORIENTE MEDIO
PÁGINA 18

PÁGINAS 12 A 14

Hoy, por solo 9,95 €  
+ periódico

24 RELATOS 
NAVARROS

18 heridos, 5 
menores, en 
un atropello 

múltiple en el 
Rally de Fitero

Puigdemont: “Quería 
entrar en el Parlament, 
no quería entregarme”

Cohetes con 
homenajes  
en Leitza, 

Aoiz/Agoitz 
 y Falces  

PÁGINAS 33 A 40

La comparsa de gigantes 
agoizkos prendió la mecha 

en su 50º aniversario

Osasuna pierde antes de la Liga

LA CALIDAD DEL AGUA 
DEL ARGA EN IRUÑA  
ES BUENA, SEGÚN  
EL GOBIERNO // P26 Y 27

PÁGINA 10

JESÚS MÉNDEZ Artista invitado EL CHORO – JOSÉ MAYA – DERBY MOTORETA’S BURRITO KACHIMBA
RAIMUNDO AMADOR Artistas invitados LA KAITA et CARACAFÉ – CALIFATO ¾ – CAPULLO DE JEREZ

CLAUDIA LA DEBLA et MATÍAS CAMPOS - AURORA VARGAS – GEMA MONEO
REMACHE DE MÁLAGA, PAQUI RÍOS, DELIA MEMBRIVE et RUBÉN LARA

BALLET FLAMENCO DE ANDALUCÍA – ISRAEL FERNÁNDEZ – JOSEMI CARMONA, DIEGO DEL MORAO,
RYCARDO MORENO et DANI DE MORÓN Artistas invitados FARRUQUITO, LELA SOTO et  DELIA MEMBRIVE

MANUELA CARRASCO Artistas invitadas REMEDIOS AMAYA et ANABEL VALENCIA
Y muchos más...  SARREAK / ENTRADAS – FLAMENCOONFIRE.ORG

Abuztuak 23 Agosto – Iraila 1 Septiembre 2024 – VIANA – TUDELA – PAMPLONA/IRUÑA

EL PERIÓDICO DE TODOS LOS NAVARROS NAFAR GUZTION EGUNKARIA Domingo, 11 de agosto de 2024

Periódico + Libro Descubrir la Filosofía: 11,45 euros. www.noticiasdenavarra.com

2,50 €  Año XXXI
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PAMPLONA – No se anda por las 
ramas Xabier Zabaltza (Tudela, 1966), 
autor de un libro en euskera que pue-
de generar alguna que otra polémica. 
Este profesor piensa que la “priori-
dad” en Vasconia debe ser “la lengua”, 
que “está en una situación de franca 
decadencia” sobre la cual no hay ple-
na conciencia, porque priman los 
silencios o un “discurso políticamen-
te correcto” al que le falta realismo, 
autocrítica u honestidad. “No vamos 
a cambiar la realidad si vivimos en los 
sueños”, advierte.  
¿Cómo nació su libro? 
–Fue idea del editor, Txema Harinas, 
de una nueva editorial llamada Beta-
garri. Me llamó por medio de Xosé 
Manoel Núñez Seixas, la mayor auto-
ridad en España sobre nacionalismos, 
para ver si yo tenía algo en euskera 
para publicar. Le mandé mis antiguos 
artículos en euskera, algunos tenían 
35 años. Le gustaron mucho. Quita-
mos alguno totalmente superado, 
pero en total se han quedado medio 
centenar, de prensa, divulgación y aca-
démicos. Todos sobre la idea de 
Euskal Herria y del euskera. 
¿Y qué ha permanecido en estos 
años para que mantengan vigencia? 
–Lo que vengo a decir es que he cam-
biado yo, mucho. De hecho, leyendo 
algunos artículos no me reconocía. 
Pero como escribo en el prólogo hay 
tres ideas que no han cambiado en 
absoluto. La primera, que creo que 
Vasconia es una nación. Segundo: es 
una nación sin Estado. Nunca lo ha 
tenido, y es probable que sigamos sin 
tenerlo en un futuro previsible. Pien-
so que el hecho definitorio de la 
nación vasca sobre todo es el euske-
ra. Y tercero, donde tampoco he cam-
biado: el rechazo absoluto a cualquier 
forma de intimidación y de violencia. 
Una postura clarísima de condena 
contra el terrorismo, la violencia polí-
tica o la lucha armada, me da igual 
cómo se le llame.  
¿Entonces dónde está la heterodo-
xia que destaca en el título? 
–La heterodoxia es, precisamente, 
aceptar la realidad, porque aquí esta-
mos repitiendo, y llevamos 130 años 
desde Sabino Arana, que todo se arre-
glará con la independencia. Consegui-
remos la autodeterminación, la inde-
pendencia, la reunificación territo-
rial... Yo lo que vengo a decir es que la 
independencia es imposible. Enton-
ces, si vinculamos el futuro de la len-
gua vasca con la independencia, esta-
mos condenando al euskera a una 
muerte segura, porque la independen-
cia no va a venir nunca. Tenemos que 
aceptar la realidad tal y como nos vie-
ne impuesta, que es que formamos 
parte de dos Estados. Y dentro del 
Estado español, con dos comunida-
des autónomas. Tenemos que acep-
tar las leyes de España, de Francia, y 
todas las directrices de la Unión Euro-
pea. Esa es la heterodoxia, aceptar la 
realidad. 
Una cosa es aceptar la realidad y 
otra las leyes. 

Ha publicado ‘Euskal Herria, 
heterodoxiatik’ recopilación 
de artículos que no excluyen 
asuntos espinosos, con la idea 
de azuzar un debate que 
entiende prioritario sobre la 
vitalidad del euskera

–Las leyes en un Estado democrático 
son modificables, si tienes los consen-
sos suficientes. Ahora mismo en Cata-
lunya están intentando cambiar la 
legislación. En un Estado democráti-
co todo es cuestionable. Lo que no es 
realista, creo yo, es no ocuparse dema-
siado de la cultura, porque total, 
mañana vamos a conseguir la inde-
pendencia. Llevamos 130 años así. 
Pero se ha acentuado la llamada 
‘paciencia estratégica’ y la inciden-
cia desde las instituciones. Más bien 
estamos recosiendo heridas. 
–Claro, porque cuando tienes que 
hacer política tienes que ser pragmá-
tico, y eso es lo que está ocurriendo, 
pero el discurso sigue siendo de auto-
determinación, independencia, y de 
no renunciar a nada. 
Bueno, la soberanía, ¿no? 
–Conceptos vacuos... 
La soberanía es un camino dinámi-
co de negociación con el Estado. 
–Sí, pero la soberanía, en términos 
absolutos, es imposible. Otra cosa es 
una soberanía compartida y negocia-
da. Tanto para las regiones como 
para los Estados. Si estos no tienen 
soberanía absoluta, ¿cómo van a 
tenerla las regiones? Yo soy un euro-
peísta convencido. Estamos en una 
época en la que hablar bien de Euro-
pa parece que no trae a cuenta. Creo 
que la Unión Europea, para empezar, 
ha conseguido que los europeos no 
nos matemos entre nosotros, que no 
es poco. La historia de Europa es una 
guerra continua, por lo menos desde 
los romanos.  
Aboga por centrarse en el euske-
ra. ¿Cuál es la relación que deben 
tener Navarra, CAV e Iparralde? 
–Precisamente lo que nos une funda-
mentalmente es el euskera. Tenemos 
que aceptar también que algunas 
zonas de este territorio que llamamos 
en euskera Euskal Herria o Vasconia 
en castellano, no han sido nunca de 
lengua vasca. Zonas del sur de Nava-
rra o del sur de Álava o en el oeste de 
Bizkaia. 
¿Nunca? 
–Por lo menos en los 2.000 últimos 
años. No desde que hay documentos 
escritos. No hay manera de probar 
que en estas zonas se haya hablado el 
euskera de modo mayoritario. Ha 
podido haber minorías. También las 
había castellanohablantes en Baztan, 
eso no es relevante. Lo relevante es 
que el límite histórico de la lengua vas-
ca más o menos está a la altura de 
Tafalla. Al sur es territorio romance 
desde que hay memoria histórica. 
Tenemos que aceptar la realidad. Y 
esta resulta muy dura de digerir para 
algunas personas del mundo del 
euskera. Nos podemos poner de 
acuerdo o discutir sobre el proyecto, 
pero no podemos discutir sobre la his-

toria. En Tudela nunca se ha hablado 
vasco desde que hay memoria histó-
rica. ¿Los tudelanos quieren apren-
der el vasco? Me parece fenomenal, 
pero eso es una cuestión de proyecto, 
no histórica.  
O de compartir un elemento clave 
con el resto de Navarra. 
–Se llama petición de principio. Como 
Navarra es Euskal Herria, en toda 
Navarra el euskera tiene que ser ofi-
cial. Eso provoca rechazo en algunas 
partes, y es algo que el movimiento 
del euskera no lo quiere ver. Una par-
te del rechazo contra el euskera lo 
estamos provocando nosotros con 
posturas maximalistas exigiendo que 
sea oficial en todo el territorio.  
La partida se juega en una ley que 
va por lo 38 años, en la llamada Zona 
Mixta, y en la capital, Pamplona. 
–Pamplona es otro tema, porque aquí 
están las instituciones que represen-
tan a todos los navarros. Yo creo que 
en Pamplona el euskera tiene que ser 
oficial, y eso es lo que yo quiero. Pero 
hay zonas de Navarra donde ni histó-

ricamente ni en presente ha habido 
una población vascoparlante. 
Se habla de una imposición en 
determinadas zonas, pero en la 
práctica no se ha impuesto nunca. 
Ni como asignatura. 
–No se impone porque en realidad no 
se tiene la fuerza suficiente para impo-
nerlo. Ni siquiera tenemos el consen-
so en la sociedad navarra actual, y 
sería una salida bastante razonable, 
para que el euskera se pudiera estu-
diar como asignatura en toda Nava-
rra, de la misma manera que el inglés, 
por ejemplo. Entonces lo que no pode-
mos hacer es imponer una realidad, 
vista desde Pamplona, a territorios 
que son históricamente no vascos.  
Con los tres últimos Gobiernos de 
Navarra, ¿se está ampliando un con-
senso integrador, o las zonas con 
aversión al euskera, lejos de mino-
rizarse se amplían? 
–Hace falta muchísima pedagogía 
sobre qué es Euskal Herria. Hasta 
prácticamente la Guerra Civil, había 
sectores de población creo que 

mayoritarios en Navarra, que no se 
identificaban en términos naciona-
listas vascos, pero que asumían lo 
vasco y a Euskal Herria con toda 
naturalidad, que eran los carlistas, 
algunos sectores del republicanis-
mo y del socialismo. También en la 
Ribera de Navarra. Se aceptaba que 
Navarra formaba parte de un ente 
etnográfico, antropológico, cultural, 
no político que englobaba a las cua-
tro provincias.  
Con un Estatuto sobrevolando... 
–Sí, pero también hay que decir que 
en aquella época nadie se planteaba 
que el euskera fuera oficial en Tude-
la. ¿El Estatuto? Finalmente fue recha-
zado, hubo múltiples manipulacio-
nes. El hecho es que una vez rechaza-
do, en junio del 32, no hubo ninguna 
respuesta de la sociedad navarra. 
Hubo manipulaciones para que Nava-
rra quedara fuera del proyecto común 
con las demás provincias, pero una 
vez ocurrió eso, no hubo respuesta. 
Con lo cual yo entiendo que para una 
gran parte de la sociedad no era rele-

“Tenemos que aceptar que 
algunas zonas de este 
territorio que llamamos en 
euskera Euskal Herria no han 
sido nunca de lengua vasca” 

“Parte del rechazo contra  
el euskera lo provocamos 
con posturas maximalistas 
exigiendo que sea oficial  
en todo el territorio” 
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“No estamos 
como para 

euskaldunizar 
Tudela”

PAMPLONA – Recta final con el his-
toriador Xabier Zabaltza, para 
hablar de euskera, educación, 
comunicación y entretenimiento. 
Existen aversiones crónicas.  
–Energúmenos siempre ha 
habido y los va a haber, pero  
creo que no son los que hacen 
daño al euskera. Yo doy mis cla-
ses en euskera e inglés. Mis 
alumnos han sido educados en 
euskera. ¿En qué lengua hablan 
entre ellos? En castellano la 
inmensa mayoría. 
Con competencia perfecta en 
lengua vasca. 
–No. Este es el tema, es que no 
es perfecta. El modelo D, solo, 
no sirve para crear euskaldu-
nes si los padres no saben 
euskera. Se ha delegado en los 
niños el proceso de reuskaldu-
nización, y eso era inviable des-
de el principio.  
Pero hay muchos padres cria-
dos en modelo D. 
–Que no son euskaldunes real-
mente; hablan a sus hijos en 
euskera, pero como entre ellos se 
expresan en castellano, los hijos 
aprenden el castellano como pri-
mera lengua. Eso se corta hablan-
do euskera en casa.  
¿‘Euskal Telebista’ ya no tiene 
la capacidad para generar com-
petencia lingüística o senti-
miento de prestigio? 
–Dudo mucho de que ETB en 
euskera haya tenido influjo en la 
mayor parte de la población vas-
cohablante, pero está claro que las 
redes sociales funcionan funda-
mentalmente en castellano y en 
francés. Y aquí hay un problema 
muy gordo. Los chavales están 
todo el día pegados al móvil. Ten-
go que dar clases de dos horas, y 
la capacidad de atención de mis 
alumnos es de varios minutos. Mis 
colegas y yo hacemos lo que pode-
mos, pero realmente estamos 
luchando contra todos los elemen-
tos. Tenemos todo en contra. Cha-
vales que la mayor parte que vie-
nen de familias castellanoparlan-
tes, educados en euskera. Pero 
para muchos de ellos es como 
para otros el inglés, una lengua de 
instrucción, y con las redes socia-
les funcionan en castellano. 
Panorama que da que pensar. 
–Este año lo comenté con un 
buen alumno de un pueblo total-
mente euskaldun, que hablaba 
con sus compañeros en castella-
no. Le pregunté si se daba cuen-
ta de que el euskera se estaba per-
diendo, y me dijo que sí. No afir-
mo que esta sea toda la realidad, 
pero es muy importante, y no 
podemos seguir en los sueños de 
que esto va adelante y que vamos 
a euskaldunizar Tudela. No esta-
mos como para eso, sino para 
mantener el euskera en donde se 
habla. Esa es la prioridad, y no 
nos damos cuenta, o no se reco-
noce pero se sabe. – J. Barcos

vante el tema. 
La Lorafna se va a someter a refor-
ma. ¿Cree que ha sido un éxito? 
–Es el único estatuto de autonomía, o 
llamémoslo como se quiera, que no 
gozó de un consenso de las fuerzas 
políticas. Los nacionalistas vascos se 
manifestaron claramente en contra, 
y fueron excluidos del proceso de 
negociación. 
Esa realidad ya no es la de hoy. 
–Ha sido aceptada por la fuerza del 
tiempo, ya es la realidad. Creo que hoy 
por hoy, a medio plazo inamovible.  
¿La realidad institucional actual de 
Navarra? 
–Claro, Navarra forma una comuni-
dad diferenciada. Creo que eso no es 
cuestionable a medio plazo.  
No está en el debate. 
–Sí en las soflamas, las consignas, los 
discursos. Y eso provoca un rechazo. 
¿Sí? ¿Así lo ve? 
–Constantemente. No hay más que oír 
a algunos políticos. Pero si tú estás 
hablando constantemente de inde-
pendencia y autodeterminación, eso 

provoca un rechazo en la mayor par-
te de la sociedad navarra. 
Pero son discursos que tal vez que 
se dan más en la CAV. 
–Pero nos afectan. Sí creo que las fuer-
zas políticas abertzales navarras en 
general son más realistas, conscien-
tes de las pluralidad identitaria de 
Navarra. Igual estas cosas no se ven 
tan claras desde Bizkaia o Gipuzkoa. 
Por cierto. ¿Esto que comenta tiene 
traslación al ámbito catalán?  
–Hay una diferencia fundamental 
entre nuestro país y Catalunya, que 
el catalán fue una prioridad para la 
clase política catalana, no solo para 
la nacionalista. El PSC es un partido 
catalanista que funciona en catalán. 
Los diputados del PP en el Parla-
ment de Catalunya hablan en cata-
lán. Los diputados de Bildu en el Par-
lamento de Vitoria hablan muchas 
veces en castellano. Durante la Tran-
sición se hizo un pacto implícito en 
Catalunya, de vosotros os olvidáis de 
la independencia y nosotros os deja-
mos que el catalán sea la primera 

lengua. Eso se rompió con el procés, 
sin tener una mayoría clara para 
embarcarte en una aventura inde-
pendentista. No te quejes de que la 
otra parte rompa también el pacto. 
De todos modos la cuestión es muy 
compleja. Aquí, y es la gran diferen-
cia, quedó claro desde el principio 
que el euskera sería una lengua 
sobordinada al castellano.  
Incluso en la CAV... 
–Por supuesto. En Catalunya los docu-
mentos se hacen en catalán y se tra-
ducen al castellano. En Euskadi al 
revés, casi siempre.  
El catalán se puede aprender de 
oídas, el euskera no. 
–Pero allí no se perdió. Aquí el euske-
ra sí. El catalán nunca dejó de ser la 
lengua mayoritaria en Catalunya, 
nunca, no porque sea parecido al cas-
tellano, sino porque todas las clases 
sociales funcionaban en catalán. 
Aquí el euskera era fundamental-
mente la lengua de los estratos bajos, 
y la burguesía funciona en español y 
allá en catalán. Si querías ascender 
socialmente en Vasconia te tenías 
que olvidar del vascuence. En Cata-
lunya tienes que manejar el catalán. 
Pero parece que esto está cambian-
do en los últimos años. Según las últi-
mas encuestas, entre los jóvenes de 
menos de 25 años solo el 25% tiene 
como primera lengua el catalán. Des-
pués de todos los esfuerzos que se 
han hecho... 
¿Y cómo ve el País Vascofrancés? 
Tan cerca y tan lejos... 
–Dedico a Iparralde muchas páginas 
en mi libro, y la mayor parte de ellas 
escritas con muchísimo dolor. En el 
País Vascofrancés no hubo franquis-
mo, pero se ha cometido un auténti-
co lingüicidio en nombre de la demo-
cracia. Yo cuando era joven me pasea-
ba por los pueblos de Iparralde y siem-
pre hablaban euskera. Ahora en la 
mayor parte de esos pueblos ya no. 
Iparralde está ganando cada año 
3.000 personas en su población, más 
del 1% de su población. 
¿Por crecimiento vegetativo? 
–Porque vienen turistas parisinos a la 
vez que se van vecinos de Iparralde 
porque no pueden permitirse el nivel 
de vida. Se van 9.000 de Iparralde y 
vienen 12.000 de fuera. Ahora mismo 
existe una mancomunidad que tiene 
muy pocas competencias. A pesar de 
que Francia tiene una tradición demo-
crática ha sido mucho peor para el 
euskera que el franquismo. 
¿Qué reacciones está recibiendo su 
libro en la comunidad euskaldun? 
–En general me dicen que alguien 
tenía que escribirlo. Noto un hastío 
ante los discursos políticamente 
correctos. Ya vale con que el euskera 
está oprimido y que la culpa la tiene 
España. No sé si el euskera está opri-
mido o no, pero la culpa la tenemos 
fundamentalmente los vascos. Por-
que no lo cultivamos, no lo hablamos, 
preferimos hacerlo en castellano o en 
francés... Ya vale de echar balones fue-
ra, aunque en el caso del lingüicidio 
en Iparralde hago una excepción.  
¿Cuál es entonces su receta? 
–Digo varias veces en el libro que la 
primera condición para cambiar la 
realidad es saberla distinguir de los 
sueños. Aquí vimos en un sueño, que 
todo el mundo está a favor del euske-
ra y que el euskera está subiendo... Esa 
no es la realidad. ●

“Sería bastante 
razonable que el 
euskera se estudiara 
como asignatura  
en toda Navarra”

2 Una entrevista de Jesús Barcos 
f Fotografía Unai Beroiz

Xabier Zabaltza
PROFESOR DE HISTORIA CONTEMPORÁNEA DE LA UPV

“Hay una diferencia 
fundamental entre nuestro 
país y Catalunya, que el 
catalán fue una prioridad 
para la clase política de allí”

“En el País Vascofrancés  
no hubo franquismo,  
pero se ha cometido un 
auténtico lingüicidio en 
nombre de la democracia”
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Catalunya, punto y seguido doce años 
después del acelerón 

Testua: Beñat ZALDUA  |  Foto: Josep LAGO | AFP
 

Los acontecimientos de esta semana en Catalunya confirman un cambio de ciclo. El 
bloque independentista mayoritario no va a regresar al autonomismo, pero la fuerza con 
que se desea una República catalana es modulable, y el grado de cumplimiento de PSC y 
PSOE será el que regule ese grado de intensidad. Esta investidura (en la imagen, Pere 
Aragonès da ayer el relevo en la Presidencia de la Generalitat a Salvador Illa) deja en cierto 
modo la presión sobre Pedro Sánchez, que tiene sublevados a sus barones por el pacto con 
ERC y a Junts lejos de aprobarle los presupuestos >2-3

Más de cien muertos en otro 
ataque israelí a una escuela
El Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos denuncia que desde el 4 de julio ha 

documentado 21 bombardeos a centros educativos en Gaza donde se refugian desplazados

El Ejército israelí volvió a bom-
bardear una escuela que alber-
gaba a unos 6.000 desplaza-
dos. Esta vez fue el complejo 
escolar de Al Tabain, en ciudad 
de Gaza. El bombardeo afectó 
al piso superior y a la planta 

baja, donde a esa hora muchos 
rezaban. Fuentes sanitarias ga-
zatíes cifraron en más de cien 
los muertos, cuyo «cuerpos 
fueron destrozados y cortados 
en pedazos», denunció un por-
tavoz de Defensa Civil que 

compareció ante los medios. 
Afirmó que el ataque fue reali-
zado con tres misiles, entre 
ellos un MK-84 estadouniden-
se de casi una tonelada. Israel 
alegó –como en anteriores 
ocasiones– que milicianos de 

la Yihad Islámica y de Hamas 
operaban desde «el cuartel ge-
neral militar ubicado en una 
mezquita del complejo esco-
lar». Desde el 4 julio, la ONU 
ha registrado 21 ataques a es-
cuelas en toda la Franja.>22-23

Bera Bera eta 
Kaleko Afari 
Solidarioak, 
Donostiako 
Jaien piztaile

Donostiako jaiak mar-
txan dira. Alderdi Ede-
rreko kanoikadan, urte 
batean hiru txapel iraba-
zi dituzten Bera Berako 
neskek “Artillero” kanta-
tu eta dantzatu zuten. 
Flamenkan, Ezkila kapi-
tainak Kaleko Afari Soli-
darioak boluntario sare-
ko kideak izan zituen 
lagun. Hala, piratek ai-
tortza publikoa egin 
nahi izan zioten 2020an 
abiatu ekimenari.>38-39

Hirschi se 
estrena en la 
Clásica de 
Donostia

El suizo del UAE fue más 
rápido al sprint que Ju-
lian Alaphilippe (Soudal) 
en la meta del Kursaal de 
la Clásica de Donostia. La 
carrera se empezó a rom-
per en Erlaitz, mientras 
que en el novedoso muro 
de Pilotegi, repleto de afi-
cionados, ambos corre-
dores se marcharon para 
jugarse la gloria. >26-27

Entrevista: 
Enric Juliana 
Exhumaciones 
tempranas  
por la memoria de los 
fusilados navarros 

Bilborock:  
historia de una pequeña 
fábrica de sueños 

IRITZIA: Sustrai Colina / 
Amagoia Mujika

REPORTAJE 
MIKEL ZUBIMENDI 

Fotografías sin 
nombre de 80 
niños de la 
guerra

Una exposición realiza-
da hace un mes en Man-
chester recogió 80 foto-
grafías de niños y niñas 
vascas que en la guerra 
de 1936 tuvieron que ser 
evacuados a Gran Bre-
taña, en concreto a la co-
lonia de Sketty Park, en 
Swansea, Gales. A pesar 
de tener una lista con los 
nombres de los menores 
que allí estuvieron, estos 
no están asociados a las 
fotografías. Intxorta 1937 
Kultur Elkartea se ha 
propuesto poner nom-
bres a estos rostros y se-
guir reconstruyendo así 
las historias de los niños 
de la guerra.  >4-5
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Mikel ZUBIMENDI 

A pesar de no haber participa-
do directamente en las hostili-
dades, los niños y niñas de la 
guerra del 36 sufrieron grave-
mente sus consecuencias, des-
de una edad muy temprana. 
Miedo, bombardeos, aleja-
miento de sus familiares y 
personas allegadas y, por últi-
mo, la necesidad de exiliarse 
dejando atrás el amparo de 
sus padres y madres. Muchos 
y muchas no volvieron más a 
Euskal Herria. La reconstruc-
ción de sus historias y de sus 
experiencias, la recuperación 
de su legado es, sin duda algu-
na, una pieza fundamental de 
la memoria histórica de nues-
tro pueblo. Esos niños mere-
cen reconocimiento, que se 
conozca su realidad y se reco-
nozca el sufrimiento que pa-
decieron. 

Tuvieron que marcharse a 
lugares como el Estado fran-
cés, Gran Bretaña, la Unión 
Soviética, Bélgica o, incluso, 
América Latina –México, Ve-
nezuela, Argentina, Chile o 
Uruguay–. También a Catalun-
ya y a otras partes del Estado.  

Se trata de la historia de 
cerca de 30.000 niños, que 
entre julio de 1936 y agosto de 
1937 se vieron obligados a exi-
liarse, a abandonar su pueblo. 
Muchos han sido identifica-
dos, se ha reconstruido su 
identidad y trayecto, pero 
también hay cientos de niños 
de los que aún no se ha en-
contrado información alguna 
respecto a sus destinos. 

Muchos fueron reclamados 
por sus familias y regresaron 

EGUNEKO GAIA 02 RECUPERACIÓN DEL LEGADO DE LOS NIÑOS Y NIÑAS DE LA GUERRA 

Todos los nombres y todos los rostros 
de los niños y niñas vascas de la guerra 

80 fotografías y una lista con los 

nombres, pero sin poder asociarlos 

a las fotos. Por ello, Intxorta 1937 

Kultur Elkartea las hace públicas: 

esperan poder colocar, con la 

colaboración ciudadana, al lado de 

sus rostros, todos sus nombres.

LEGADO 

Miedo, bombardeos, 
alejamiento y, por 
último, el exilio 
dejando atrás el 
amparo de sus 
padres y madres. 
Muchos y muchas 
no volvieron más a 
Euskal Herria. La 
reconstrucción de 
sus historias, la 
recuperación de su 
legado, es una pieza 
fundamental de la 
memoria histórica 
de nuestro pueblo  

SKETTY PARK 

Los niños que 
buscaron refugio en 
Gran Bretaña fueron 
repartidos por 
decenas de colonias, 
entre ellas la de 
Sketty Park, en 
Swansea (Gales). Su 
destino se separó, y 
a partir de ahí, sus 
experiencias fueron 
muy diversas 
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al acabar la gue-
rra, en 1939. 
Otros, cuyos pa-
dres habían 
muerto, estaban 
presos, exiliados, desapareci-
dos o simplemente habían 
empezado una nueva vida, 
permanecieron en su país de 
acogida. En el caso de los 
niños que buscaron refugio en 
Gran Bretaña, fueron reparti-
dos por decenas de colonias 
distribuidas a lo largo y ancho 
del territorio. Y conviene aquí 
recordar que el Gobierno bri-
tánicos no participó en la ma-
nutención de los niños refu-
giados, fue organizada por 
grupos como los sindicatos de 
mineros, los cuáqueros –agru-
pación cristiana protestante y 
disidente– y numerosos vo-
luntarios y comités de ayuda. 
Al ser enviados a las colonias, 
el destino de los niños y niñas 
vascas se separó. Y a partir de 
ahí, sus experiencias fueron 
muy diversas. 
 
«Orratz begia» Una de aque-
llas colonias fue la de Sketty 
Park, en Swansea (Gales). El 
mes pasado una exposición 
realizada en Manchester, reco-
gió 80 fotografías de niños y 
niñas vascas que estuvieron 
allí. A pesar de tener una lista 
con sus nombres, estos no es-
tán asociados a las fotografías. 
Por ello, las hicieron públicas, 
para que, con la colaboración 
ciudadana, se pueda poner 
nombres a los rostros. 

La asociación Intxorta 1937 
Kultur Elkartea lleva muchos 
años trabajando por la memo-
ria de nuestro pueblo, y desde 
el 2020 está centrada en un 
proyecto que pretende recupe-
rar el legado de los niños y 
niñas vascas evacuadas duran-
te la resistencia al golpe mili-
tar. Muchas han sido sus acti-
vidades en torno a este 
proyecto y, en este momento, 
se encuentran ante nuevos re-
tos: una exposición que lleva 
por nombre “Orratz begia-El 
ojo de la aguja” y que se estre-
nará en el claustro de Kultura-
te, en Arrasate, el próximo 19 
de setiembre. Así como la edi-

ción y presentación ese 
mismo día de un Libro–
Catálogo. Ambas subven-
cionadas por la Dipu-
tación de Gipuzkoa y el 
Ayuntamiento de Arrasate. 

La exposición es el re-
sultado de los talleres realiza-
dos en setiembre de 2023, en 
Arrasate, con niños de la gue-
rra y sus descendientes en co-
laboración con The Associa-
tion for the UK Basque 
Children y el equipo Memory 
as Transgenerational Care (La 
memoria como cuidado trans-
generacional) con la profesora 
de la Universidad de Birming-
ham, Mónica Jato, como comi-
saria. El libro, además de reco-
ger una síntesis de los talleres, 
así como las obras que se van 
a exponer en la exposición, 
también reflejará el trabajo de 
investigación realizado sobre 
las niñas y niños exiliados de 
Gipuzkoa, con extractos de las 
entrevistas realizadas y con 
varios centenares de fotos. Y, 
precisamente, una de las obras 
más originales será esa expo-
sición realizada en Manches-
ter, con ese llamamiento a la 
colaboración ciudadana para 
poner nombres a 80 rostros de 
niñas y niños vascos exiliados 
en Swansea. 

Forman parte de este pro-
yecto, además de la artista 
afincada en Australia Judith 
Martínez; José Calvimontes, 
alumno becado en la universi-
dad de Birmingham; Joseba 
Sarrionaindia e Inés Osinaga; 
el historiador Josu Chueca In-
txusta; los fotógrafos Mauro 
Saravia, Juan Luis Elizarán, Jo-
sefe Díaz de Tuesta y Saioa 
Ugarteburu; Itziar Bastarrika, 
Josuren Murgizu y Nerea Villa, 
que han recogido los testimo-
nios de decenas de personas 
que aún nos pueden transmi-
tir su experiencia de exilio. 

Pero, quizá, antes de esas 
fechas la lectura de este artícu-
lo puede dar frutos y puede 
ponerse nombres a esos ros-
tros. En ese caso, aquí el con-
tacto:Intxorta1937@gmail.com 
Sería un buen servicio a esas 
familias y a la memoria de 
nuestro pueblo.

> Nombre y edad 
Cillero Arrillaga, Ana Mª  . . . . . . . . . . . .10 
Cillero Arrillaga, Santiago  . . . . . . . . . .10 
Peña Ortiz de Urbina, Eduardo  . . . . .10 
Ochoa Echeverría, Juan  . . . . . . . . . . . . .8 
Villar Melgar, Fernando  . . . . . . . . . . . . .9 
Villar Melgar, Mª Pilar  . . . . . . . . . . . . . . .7 
Labiano González, Ana Mª  . . . . . . . . . .15 
Echebarría Sustaeta, Fernando  . . . . .11 
Echebarría Sustaeta, Manuela  . . . . . . .9 
Barrero Ugalde, Mª Ángeles  . . . . . . . .13 
Nuño Galdano, Alejandro  . . . . . . . . . .14 
Merino Vallejo, Francisco . . . . . . . . . . .12 
Merino Vallejo, María  . . . . . . . . . . . . . .10 
Ecenarro Pesquera, Andrés . . . . . . . . . .9 
Santamaría García, José Mª  . . . . . . . . .12 
Santamaría García, Luis  . . . . . . . . . . . . .11 
Santamaría García, Ramón  . . . . . . . . .10 
Sainz de Aja Aira, Mª Ángeles  . . . . . . .9 
Sainz de Aja Aira, Julio  . . . . . . . . . . . . .12 
Palencia Rodríguez, Margarita  . . . . . .14 
Fariñas López, Mª Josefa  . . . . . . . . . . .12 
Lumbreras Vargas, Félix . . . . . . . . . . . .12 
Manso Baldras, Santos  . . . . . . . . . . . . . .8 
Colino Muerza, Mª Luisa  . . . . . . . . . . . .15 
Colino Muerza, Eleuterio  . . . . . . . . . . .13 
Lera Herrero, Germinal  . . . . . . . . . . . . .12 
Lera Herrero, Eliseo  . . . . . . . . . . . . . . . .9 
Fuentes Olascoaga, María  . . . . . . . . . .10 
Montegui Elorriaga, Mª Teresa  . . . . . .12 
Montegui Elorriaga, Jesús Mª  . . . . . . .10 
Montegui Elorriaga, Luis Mª  . . . . . . . . .9 
Montegui Elorriaga, Ana Mª  . . . . . . . . .7 
Ortiz de Pinedo Ibarra, Enrique  . . . . .11 
Ortiz de Pinedo Ibarra, Mª Dolores  . .10 
Ortiz de Pinedo Ibarra, Alejandro  . . . .7 
Hinojal Calvo, Jerónimo  . . . . . . . . . . . . .7 
Villarreal Santiago, Alicia  . . . . . . . . . . .10 
De la Fuente Marcos, Ignacio  . . . . . . . .7 
Santos Postigo, Octavio  . . . . . . . . . . . .11 
Lorenzo Gallego, Mª Trinidad  . . . . . . .10 
Lorenzo Gallego, Emilia  . . . . . . . . . . . . .8 
Ortega Burgos, Heliodoro  . . . . . . . . . .10 
Pérez Pérez, Esther . . . . . . . . . . . . . . . .12 
Pérez Pérez, María  . . . . . . . . . . . . . . . . .9 
Pérez Pérez, Angel  . . . . . . . . . . . . . . . . .7 
Zamora Portero, Anastasio . . . . . . . . . .8 
Zamora Portero, Julián  . . . . . . . . . . . . . .8 
Gil Marin, Araceli  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .7 
Gil Marin, Purificación  . . . . . . . . . . . . .10 
Ortiz de Zarate Fuentes, José Luis  . .10 
Ortiz de Zarate Fuentes, Mª Teresa  . .7 
Asencor Rodríguez, Eusebio  . . . . . . . .13 
Martínez Verguizas, Victoriano  . . . . .11 
Martínez Verguizas, Herminio  . . . . . . .8 
Sagastume Sanz, José  . . . . . . . . . . . . . .7 
Mesones Roldan, Aurea  . . . . . . . . . . . .11 
Rico Iñiguez, José Mª . . . . . . . . . . . . . . .10 
Hernández Sanchez, Julio  . . . . . . . . . .10 
Fuentes Luis, Amelia  . . . . . . . . . . . . . .14 
Fuentes Luis, José Luis  . . . . . . . . . . . .12 
González Penagos, Félix . . . . . . . . . . . .11 
González Penagos, Martín . . . . . . . . . . .7 
Sanchez Urquijo, Mª Begoña  . . . . . . . .9 
Sanchez Urquijo, Esteban  . . . . . . . . . . .8 
Maleta Gueñes, Jesús  . . . . . . . . . . . . . .11 
Fernández García, Mª Rosario  . . . . . . .9 
Roda Merino, José Luis  . . . . . . . . . . . . .10 
Roda Merino, Emilio  . . . . . . . . . . . . . . . .9 
García Gutiérrez, Teodoro  . . . . . . . . . .13 
García Gutiérrez, Fausto  . . . . . . . . . . . .9 
Merino Santamaría, José Luis  . . . . . . .11 
González Obregon, Jesús  . . . . . . . . . . .10 
González Obregon, Santos  . . . . . . . . . .7 
Rubiano Bustillo, Mª Concepción  . . .10 
Rubiano Bustillo, Begoña  . . . . . . . . . . .8 
Rubiano Bustillo, Antonio  . . . . . . . . . . .7 
Egusquiza Lecue, Julita  . . . . . . . . . . . .14 
Egusquiza Lecue, Mª Josefa . . . . . . . . .11 
Egusquiza Lecue, Mª Milagros  . . . . . . .9 
Egusquiza Lecue, Mª Ángeles  . . . . . . .7
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BIZKAIA

«No debemos 
naturalizar la idea de 
que las mujeres no 
pueden ir solas»  P10

El año más 
trágico en  
el Pirineo 
oscense  P6

La Diputación planea alternativas al tráfico 
por La Avanzada, Santo Domingo y Malmasin  

La Diputación tiene sobre 
la mesa el borrador del ter-
cer Plan de Carreteras, con 
posibles actuaciones a me-
dio plazo para  intentar des-
congestionar los viales de 

Bizkaia con más tráfico. En-
tre los proyectos figura una 
variante entre Bolue y la 
UPV que daría, por la parte 
alta de Leioa, una alternati-
va a La Avanzada; un túnel 

en Santo Domingo para sus-
tituir a la carretera con más 
accidentes; y un ‘by-pass’ 
en Malmasin para desviar 
coches y camiones hacia la 
AP-68 y la Supersur.  P2

Proyecta invertir en carreteras 
hasta 2.900 millones de 
euros en una década

Baño de oro El waterpolo femenino logra su 
primer título olímpico tras las 
platas en Londres y Tokio  P58

El tercer carril de  
la A-8 entre Gallarta 
y La Arena, una  
de las prioridades

El juez Llarena 
reactiva la 
euroorden contra 
Puigdemont tras 
su nueva fuga

R
I
S

A
P

Dice que el edificio 
era un cuartel militar 
pero la comunidad 
internacional 
condena la matanza

La escalada en Oriente Me-
dio no tiene freno. A la es-
pera de la represalia de Irán 
contra Israel, el ejército he-
breo causó ayer una nueva 
masacre.  P32  EDIT. P28

Israel causa 93 muertos 
al bombardear un centro 
de refugiados en Gaza

Miren Elgarresta   
Directora de Emakunde

El PNV ha hecho ya el aná-
lisis de que, tras los resba-
lones en las urnas, debe ha-
cer cambios en la cúpula. 
Tiene claro, a la vez, que ne-
cesita un «candidato de con-

senso» que preserve los 
equilibrios internos, lo que 
podría pasar por renovar las 
territoriales y parte de la eje-
cutiva y mantener al frente 
a Andoni Ortuzar.  P20

El PNV sopesa mantener a Ortuzar 
y renovar las territoriales y el EBB
Necesita «un 
candidato de 
consenso» que 
preserve los 
equilibrios internos

El expresident hizo coinci-
dir ayer con la toma de pose-
sión de Illa la difusión de un 
vídeo, en el que asegura que 
improvisó su huida y que el 
‘procés’ no ha acabado.  P25

Prueba  
fallida en 
Alemania  P54

STUTTGART 4 ATHLETIC 0  

Plata en boxeo. Ayoub Ghadfa  cae en la final ante el poderoso uzbeko Jalolov  P64

Las jugadoras  
de la selección  
de waterpolo,  

con sus  
medallas de  

oro en el podio. 

REUTERS
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Han enviado una carta a 
Salud en la que le indican 
que mantendrán este 
paro mientras no se 
actualice con el IPC el 
precio de esas horas extra 

BILBAO. Medio millar de médicos 
de Osakidetza han enviado una 
carta al Servicio Vasco de Salud 
en la que le notifican que no van 
a pasar visita los sábados, ni tam-
poco los domingos ni festivos, 
mientras no se mejore la canti-
dad que se les abona por esta labor. 
El trabajo que realizan los facul-
tativos durante un pase de visita 

en estas jornadas es similar a la 
que se hace de lunes a viernes 
cuando van a pasar consulta a los 
pacientes que están ingresados 
en las plantas de los hospitales.  

Para ello revisan primero el his-
torial clínico de cada paciente para 
conocer cuál es su situación. Ana-
lizan los últimos diagnósticos y 
las pruebas que les han realiza-
do. También el tratamiento que 
están recibiendo. Una vez en la 
habitación examina sus constan-
tes vitales y estado, y habla con el 
enfermo para conocer de su boca 
y de la de sus familiares, si están 
presentes, qué tal se encuentra, 
si nota algún nuevo síntoma des-
de la visita anterior y cómo está 
respondiendo al tratamiento. Si 
fuese necesario les realizan algún 
tipo de prueba o exploración. Tam-
bién pueden dar altas. 

Una de sus principales diferen-

cias con pasar consulta es que el 
pase de visita se considera como 
horas extra (autoconcertación). 
Lo llevan a cabo facultativos con 
su cartelera horaria anual cubier-
ta gracias a su jornada laboral or-
dinaria (1.592 horas), a lo que hay 
que añadir las guardias. Al tratar-
se de horas extra son voluntarias 
y es por ello por lo que los facul-
tativos tienen el derecho a negar-
se a hacerlas. 

Según informa el Sindicato Mé-
dico de Euskadi (SME), en las últi-
mas semanas 515 facultativos han 
presentado un escrito a la Direc-
ción General de Osakidetza en el 
que le informaban que no iban a 
realizar más pases de visita los 
sábados, domingos y festivos 
mientras no se revisen las canti-
dades que perciben por esta la-
bor. En concreto reclaman una ac-
tualización del IPC que lleva más 

de una década sin aplicarse.  
En esencia los médicos, a tra-

vés del SME, solicitan que el pase 
de vista de los sábados se abone 
a 420 euros, en lugar de los 315 
actuales, siempre que la actividad 
no supere las siete horas. Para los 
domingos y festivos se pide actua-
lizar el precio del pase de visita 
de los 420 euros actuales a 508. 
Reclaman además que ningún fa-
cultativo pueda realizar más de 
seis pases de visita al año. Fuen-
tes consultadas explican que mo-
lestan en especial los pases de sá-
bado que caen en puentes o fies-
tas de Navidad y Semana Santa, 
porque además de no ser obliga-
torios, se pagan a la misma tarifa 
que los del resto del año. 

El pase no es algo que hagan to-
dos los médicos cada semana. Es 
rotatorio y, en ocasiones, con una 
periodicidad que pueden rondar 

entre uno y dos meses, en función 
del servicio. Es una labor que tam-
poco está extendida a todas las 
unidades hospitalarias. Es más 
frecuente en los servicios médi-
cos que en los quirúrgicos. Que 
haya médicos que decidan no ha-
cerlo no pone en riesgo la salud 
de los pacientes ingresados. No 
quedan desatendidos. En los hos-
pitales sigue habiendo equipos de 
guardia, con especialistas, que in-
tervendrán para atender cualquier 
situación de urgencia sobreveni-
da en la salud del paciente. 

Se negociará en septiembre 
Desde Osakidetza indican que este 
plante no está teniendo ninguna 
repercusión en Álava y Gipuzkoa. 
Es posible que no a todos los mé-
dicos que mandaron la carta les 
haya tocado pase de visita estos 
fines de semana o que algunos, fi-
nalmente, hayan decidido reali-
zarlo. En Bizkaia su seguimiento 
ha sido «algo» mayor, en especial 
en los hospitales de Cruces y Gal-
dakao. Fuentes oficiales aseguran 
que la actividad asistencial no se 
está viendo resentida, algo en lo 
que también influye la actual épo-
ca de verano, con una menor ac-
tividad asistencial.  

Añaden estas mismas fuentes 
que la actualización del precio que 
se paga por este concepto es una 
cuestión que está encima de la 
mesa, pero que en las semanas 
que lleva en el cargo la nueva cú-
pula de Salud y de Osakidetza no 
ha dado tiempo a abordar, ya que 
había otras cuestiones priorita-
rias. Entre ellas la mejora del pre-
cio de las horas extra e incorpo-
ración de MIR a la Atención Pri-
maria, los PAC y Emergencias o 
solucionar el conflicto de la ciru-
gía cardiaca de Basurto. 

A partir de septiembre está pre-
visto abordar la demanda de los 
médicos para mejorar las condi-
ciones salariales del pase de visi-
ta de los fines de semana y festivos. 
Es algo que se va a llevar a la mesa 
sectorial de Osakidetza, en la que 
están representados los diferentes 
sindicatos.

Más de 500 médicos de Osakidetza se 
plantan y no pasarán visita los sábados

TERRY BASTERRA

Los médicos plantean reivindicaciones salariales para volver a hacer visitas durante los fines de semana.  ADOBE STOCK

Salud asegura que estos 
paros solo están teniendo 
«algo» de incidencia en 
Bizkaia, en especial en 
Cruces y Galdakao

5CCIUDADANOSDomingo 11.08.24 
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Necesita un 
candidato «de 
consenso» que 
preserve los 
equilibrios internos y 
el presidente no ha 
descartado seguir 

OLATZ BARRIUSO 

Que el PNV necesita «pasar la 
ITV» –en expresión del buruki-
de Koldo Mediavilla en un co-
mentado artículo que vio la luz 
el pasado fin de semana– pare-
ce una realidad incontestable. 
Hasta dónde va a llegar el balan-
ce de daños y la factura de las 
reparaciones para poner a pun-
to el automóvil jeltzale es aún 
una incógnita. Lo que se descar-
ta es declarar un siniestro total: 
parece más probable que se arre-

glen desperfectos varios en la 
carrocería aunque no se descar-
ta mantener el motor y el timo-
nel de un vehículo político que, a 
sus 129 años recién cumplidos, 
mantiene algunas de sus pres-
taciones aunque se resiente ya 
de la larga travesía.  

El propio Mediavilla proponía 
en su texto no sólo actualizar los 
«principios doctrinales» del par-
tido sino dar paso a «nuevos di-
rigentes» y «nuevos equipos hu-
manos que piloten el cambio». 
La incertidumbre estriba en sa-
ber si el relevo será completo y 
la puesta a punto profunda y es-
tructural o si, como en el céle-
bre Gatopardo de Lampedusa, 
se busca cambiar todo (o casi 
todo) para que nada cambie. Se-
mana y media después del dis-
curso de Andoni Ortuzar en San 
Ignacio –un día marcado en rojo 
para la familia jeltzale, que cada 
31 de julio conmemora la fecha 

en que Sabino Arana fundó el 
partido– el partido vuelve a ser 
un hervidero y sólo está claro 
que en el Alderdi Eguna del pró-
ximo 29 de septiembre el PNV 
desvelará el calendario para con-
vocar y celebrar una Asamblea 
General, la novena, con aroma a 
cita histórica a la altura de la de 
Iruña en plena Transición y la 
de Zestoa tras la traumática es-
cisión de EA en 1987.  

Si Ortuzar será o no reelegido 
como presidente del EBB en ese 
cónclave sigue sin despejarse. 
«Él aún no ha decidido nada», 
desvelan personas cercanas al 
líder peneuvista, que coinciden 
en que la actual cúpula tiene cla-
ro que lo fundamental es encon-
trar «un candidato de consenso» 
que preserve los delicados equi-
librios internos entre las distin-
tas familias del partido y no al-
tere la paz interna trabajosamen-
te labrada desde el primer man-

dato de Iñigo Urkullu en 2008. 
Sin embargo, lo que deja traslu-
cir el artículo de Mediavilla – el 
‘hombre fuerte’ de Ortuzar, jun-
to con Joseba Aurrekoetxea, en 
la actual dirección– es que hay 
burukides que ya han interiori-
zado la necesidad de dar paso a 
savia nueva. En definitiva, que 
el PNV ha hecho el análisis de 
que, tras los resbalones en las 
municipales y forales, las autonó-
micas y, sobre todo, las europeas 
y la convulsión provocada por el 
atropellado relevo de Urkullu en 
la figura del actual lehendakari 
Pradales, no puede mantener a 
la actual cúpula dirigente al com-
pleto sin un elevado coste inter-
no y una posible rebelión en las 
asambleas municipales. Tampo-
co sería presentable de cara a 
unos votantes que, en muchos 
casos, se han refugiado en la abs-
tención por el desgaste del po-
der movilizador de la sigla.  

¿Cómo casan esas dos reali-
dades? Distintas fuentes en el 
partido, tanto los cercanos como 
los críticos con la actual direc-
ción, contemplan la posibilidad 
de que se renueven las asam-
bleas territoriales y buena par-
te del EBB y, sin embargo, Or-
tuzar pueda seguir cuatro años 
más al frente de la organización. 
Hay quien ya le ha expresado 
su opinión favorable al respec-
to, aunque la decisión queda al 
albur del componente puramen-
te «personal» y el hecho de que 
se siga dilatando sirve para ga-
nar tiempo a la espera de acon-
tecimientos en la convulsa es-
cena política nacional.  Su figu-
ra podría encajar en ese perfil 
de consenso –al menos entre 
los dirigentes de peso que aho-
ra controlan el aparato–, pese 
a la contestación que suscita en 
parte de las bases, y evitaría la 
‘patata caliente’ de elegir un 

El PNV sopesa renovar las territoriales y 
el EBB pero mantener a Ortuzar al frente

Andoni Ortuzar, Itxaso Atutxa, Joseba Egibar y José Antonio Suso en el acto de celebración del aniversario del PNV.  JORDI ALEMANY
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nuevo líder que contente a to-
dos. Por si acaso, algunos de los 
que han sonado para el relevo, 
como el exdiputado general de 
Bizkaia Unai Rementeria, velan 
armas en un discreto segundo 
o tercer plano.  

Egibar en Albia 
En el caso de las ejecutivas pro-
vinciales, se da por segura la 
salida del guipuzcoano Joseba 
Egibar –que ya avisó en mayo 
de que tocaba «renovar a refe-
rentes» de la estructura jeltza-
le y no sólo a él– y del alavés 
José Antonio Suso y, en ese con-
texto de recambio territorial 
general, parece complicado que 
Itxaso Atutxa pudiera seguir al 
frente del Bizkai buru batzar. 
El artículo de Mediavilla se ha 
interpretado como un anticipo 
de su ‘agur’ al igual que el de 
otros dirigentes veteranos de 
la cúpula.  

En el PNV se da especial rele-
vancia a la foto del acto organi-
zado frente a la estatura de Ara-
na en los bilbaínos jardines de 
Albia. No faltó nadie a la cita, ni 
siquiera Egibar que, en edicio-
nes anteriores, acostumbraba a 
celebrar la efeméride con su pro-

pio acto en Mutriku. Esta vez le 
sustituyó su posible sucesor en 
el GBB, Markel Olano, mientras 
el líder del GBB se situaba en pri-
mera línea en Bilbao, al lado de 
Itxaso Atutxa. Puertas adentro, 
la imagen se ha interpretado 
como un mensaje a las bases, el 
de que toda la cúpula comparte 
«la misma decisión y la misma 
‘hoja de ruta’» para no alterar el 
‘statu quo’ y llevar la nave a buen 
puerto. «Lo trascendente en este 
momento es la unidad interna, 
la claridad de ideas y el compro-
miso con Euskadi», concluía Me-
diavilla su texto. 

Los más críticos con la direc-
ción actual creen que el anun-
cio de la Asamblea General y los 
mensajes autocríticos y renova-
dores de la cúpula actual escon-
den en realidad «una estratage-
ma» para que «sigan mandando 
los mismos» y pueda continuar 
Ortuzar. «Pero se me hace difí-
cil que pueda llegar vivo, menos 
aún si hay elecciones generales», 
opina un veterano militante. De 
hecho, la posible convocatoria 
por parte de Pedro Sánchez de 
unos comicios anticipados pon-
dría la alfombra, según estas in-
terpretaciones, a un nuevo apla-
zamiento del cónclave y facili-
taría a los actuales dirigentes 
controlar la designación, por 
ejemplo, de los candidatos al 
Congreso.  

Ni siquiera está claro que la 
Asamblea se celebre en marzo o 
abril y que los seis meses de los 
que habló Ortuzar empiecen a 
contar automáticamente tras el 
Alderdi Eguna. Ese medio año 
cuenta a partir de la convocato-
ria formal de la Asamblea que po-
dría retrasarse, por ejemplo, has-
ta principios de 2025 para situar 
la cita en julio, coincidiendo con 
el 130 aniversario del partido.

¿CUARTO MANDATO? 

Su figura concitaría  
el acuerdo del aparato 
jeltzale pese al rechazo de 
un sector de las bases 

IMAGEN SIMBÓLICA 

El cierre de filas en San 
Ignacio se ha interpretado 
como un ‘todos a una’ para 
no alterar el ‘statu quo’ 

ESCOLLOS 

Los más críticos ven difícil 
que la «estratagema» surta 
efecto sobre todo si hay 
elecciones generales

LAS CLAVES

Las pancartas exhibidas 
durante las fiestas de la 
localidad reclaman la 
excarcelación de 
miembros de la banda 

F. MONTERO 

El Colectivo de Víctimas del Te-
rrorismo (Covite) denunció ayer 
la colocación de pancartas en 
apoyo a los presos de ETA en 
las fiestas de Oiartzun, en Gi-
puzkoa. Según manifestó a tra-
vés de las redes sociales, du-
rante el inicio de los festejos del 
balcón del ayuntamiento –go-
bernado por EH Bildu– colga-
ba una bandera que reclama la 
excarcelación de los miembros 
de la banda. 

Del mismo modo, el colecti-
vo de víctimas reprochó que en 
el escenario en el que tienen lu-
gar los actos de las fiestas se co-
locara una pancarta que recla-
maba, de forma explícita, la ex-
carcelación del preso Joanes 
Larretxea, nacido en Oiartzun 
y  que cumple condena en la 

cárcel de Martutene, a la que 
llegó en 2021 en uno de los úl-
timos acercamientos de reclu-
sos antes del fin de las políti-
cas de dispersión. Larretxea 
participó en el asesinato del 
concejal socialista Isaías Ca-
rrasco y de Inaxio Uria, conse-
jero delegado de Altuna y Uria, 
una compañía vinculada a a la 
construcción del Tren de Alta 
Velocidad, al que ETA siempre 
se opuso.  

Covite lamenta, por lo tanto, 
que «el apoyo a un asesino sea 
el telón de fondo de la fiesta» y 
añade que «es inmoral la nor-
malidad con la que siempre se 
ha asumido que estos hechos 
formen parte del paisaje festi-
vo». La cuestión es que el colec-
tivo de víctimas viene denun-
ciando durante todo el verano 
manifestaciones a favor de pre-
sos de la banda en ambientes 
festivos. Este mismo martes, de 
hecho, señalaron que «las fies-
tas de Vitoria están «plagadas» 
de carteles, pintadas y pancar-
tas «a favor de ETA y sus pre-
sos».

Covite denuncia carteles 
en apoyo a presos de 
ETA en Oiartzun
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EL CAÑONAZO 
LANZA LA FIESTA
Las campeonas del Bera Bera de balonmano encienden 

la Aste Nagusia tras entonar el ‘Artillero’ y Donostia se sumerge 
en su semana más festiva  

SUPLEMENTO CENTRAL

‘Artillero, dale fuego’. 
El Artillero Mayor, Elías 

Arruabarrena, tras efectuar el  
cañonazo de inicio ante miles 

de personas.  SARA SANTOS

El suizo Hirschi gana 
en una bonita Clásica
El ciclista del 
UAE bate a 
Alaphilippe en 
un sprint a dos 

La afición, 
entregada 
en Pillotegi P52
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El oro olímpico 
eleva a Pacheco, 
Turrientes y 
Sergio Gómez a 
otra dimensión

El waterpolo femenino, 
quinto oro en los Juegos 
que finalizan hoy P60

2024R I SAP

Las remeras de 
Arraun Lagunak, 
campeonas 
de la Liga P74

Gipuzkoa, en alerta por 
calor extremo, podría 
pasar hoy de 40 grados

Tras las máximas de 35,6 
grados de ayer, la previsión 
dice que Gipuzkoa, sobre 
todo el interior, se conver-
tirá hoy en un horno. P6

Polideportivos, 
museos e iglesias, 
refugios en un día 
con aviso naranja
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